
Guide
Воронежская
область

Среда, 29 апреля 2009 №77
(№4132 с момента возобновления издания)
Цветные тематические страницы №9–24 
являются составной частью газеты«Коммерсантъ» 
Рег. №01243 22 декабря 1997 года. 
Распространяются только в составе газеты.

Коммерсантъ

НОВЫЙ ГУБЕРНАТОР
ВНИКАЕТ В СИТУАЦИЮ / 10
ПЯТЫЙ ЭЛЕМЕНТ
РЕГИОНАЛЬНОЙ
ИНФРАСТРУКТУРЫ / 14
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ УШЛА
НА ДИВЕРСИФИКАЦИЮ / 17
«ИЛЬЮШИН ФИНАНС КО»
СПАСАЕТ АВИАЗАВОДЫ / 18
ЭНЕРГЕТИКИ ПОРУБИЛИ
ИНВЕСТПРОГРАММЫ / 20
МЕСТНАЯ
СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЯ 
НЕ НАХОДИТ МЕСТА 
НА ПОЛКАХ / 22

генеральный партнер выпуска



10 / КОММЕРСАНТЪ GUIDE /№77 СРЕДА 29 АПРЕЛЯ 2009 ГОДА

СТРАТЕГИЯ И ТАКТИКА

СТРАТЕГИЯ И ТАКТИКА

➔

ИГРЫ РАЗУМА
Бурная деятельность, которую раз-
вил новый губернатор Алексей Гор-
деев, производит впечатление. Визи-
ты в Воронеж федеральных минист-
ров, встречи самого господина Гор-
деева с первыми лицами тех или
иных компаний-потенциальных ин-
весторов – как раз то самое, чего не
было в регионе давно. И наконец-то
инициирована ревизия областной и
муниципальной собственности. Не-
смотря на кризис и прогнозируемое
секвестрирование доходов облбюд-
жета примерно на 30%, губернатор,
что совершенно очевидно, многое
вытягивает на личных контактах и
связях. После ухода с поста главы
Минсельхоза России у Алексея Гор-
деева осталась репутация, сохранил-
ся статус. Другое дело, что Воронеж-
ская область – неблагодарный в оп-
ределенном смысле регион. Соглас-
но последним соцопросам, которые
легко найти в интернете, население
Воронежа считает, что именно по не-
му кризис ударил больше всего. По
мнению 82% опрошенных, в даль-
нейшем ситуация только усугубится.
Поэтому перед командой Алексея
Гордеева стоит непростая задача.
Нужно выработать четкие и внятные
правила игры для бизнеса и населе-
ния, сделать действия властей пред-
сказуемыми и прозрачными, опре-
делить стратегию развития области,
наметить основные точки роста.
Иначе смысл в замене одного губер-
натора на другого неочевиден.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОНСТАНТИН ЧАПЛИН, 

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР
В середине февраля президент Дмитрий
Медведев произвел самые масштабные
за последние годы кадровые замены в
губернаторском корпусе. В отставку были
отправлены четыре региональных лиде-
ра, в том числе и воронежский Владимир
Кулаков. На рассмотрение депутатов обл-
думы была вынесена кандидатура главы
Минсельхоза России Алексея Гордеева.
Первый замруководителя администра-
ции президента Владислав Сурков, ком-
ментируя ситуацию, сообщил, что «все
отставки следует оценивать в контексте
повышения эффективности управления
– как в центре, так и на местах».

После наделения полномочиями гу-
бернатора (26 февраля) Алексей Гордеев
заявил, что намерен опираться исключи-
тельно на местные кадры. «Когда я воз-
главил Минсельхоз, 90% аграриев имели
убыток в размере порядка 40 млрд руб-
лей. Ухожу я в ситуации, когда 90% сель-
хозпредприятий имеют прибыль в 100
млрд, – рассказывал он воронежским
СМИ. – Однако не надо думать, что к вам
прилетел волшебник. У меня нет волшеб-
ной палочки. Я не собираюсь делать ре-
волюций». Тем не менее одну, кадровую
революцию Алексей Гордеев в регионе
фактически осуществил. Ему хватило ме-
сяца, чтобы не только определиться со
структурой исполнительной власти обла-
сти, но и сформировать команду. Для
сравнения: мэру Воронежа Сергею Коли-
уху, избранному 2 марта прошлого года,
понадобилось не менее полугода, чтобы
провести ключевые назначения. 

Господин Гордеев не стал отменять
недавние инициативы своего предшест-
венника Владимира Кулакова по созда-
нию облправительства (кабинет начал
работать с 1 января). Он решил совмес-
тить должности губернатора и премьера.
Но для корректировки структуры испол-
нительной власти Алексей Гордеев по-
сле вступления в должность (12 марта)
инициировал формирование рабочей
группы из 12 авторитетных в регионе
людей – для консультаций по набору чи-
новников. В ее состав, в частности, во-
шли председатель Центрально-Черно-

земного банка (ЦЧБ) Сбербанка России
Александр Соловьев, спикер Воронеж-
ской облдумы Владимир Ключников,
первый замгендиректора концерна «Со-
звездие» Василий Борисов, глава Лис-
кинского района Виктор Шевцов, профес-
сор Воронежского госуниверситета, изве-
стный экономист Владимир Эйтингон. 

Первые назначения были сделаны до
конца марта. Вместо десяти зампредов пра-
вительства у Владимира Кулакова Алексей
Гордеев оставил семь. На посты вице-гу-
бернаторов и одновременно вице-премье-
ров были предложены Юрий Агибалов, ру-
ководитель аппарата облдумы, и Александр
Ганов, зампред ЦЧБ Сбербанка. Первый те-
перь курирует аппарат, второй – экономб-
лок. Другими вице-премьерами стали Гали-
на Агапова (социальная политика, бывший
вице-мэр Воронежа), Александр Гусев (про-
мышленность, транспорт и связь, гендирек-
тор «Воронежсинтезкаучука»), Виктор Не-
женец (строительство, ЖКХ, ТЭК, выходец
из торговой отрасли). За редким исключе-
нием все ключевые фигуры из команды
господина Кулакова потеряли работу. Сре-
ди высокопоставленных чиновников
прежней администрации свои направле-
ния сохранили только Анатолий Спиваков
(АПК) и Надежда Сафонова (финансы). 

Впрочем, среди членов команды Алек-
сея Гордеева оказались и выходцы из Мин-
сельхоза, в том числе правая рука господи-

на Гордеева Александр Песов, который в
ранге зампреда облправительства возглавил
представительство области при федераль-
ных органах госвласти РФ, Максим Увайдов
(имущественные и земельные отношения),
Владислав Токарев (управление делами). 

«Команда Гордеева оказалась моло-
же и качественнее, чем у кабинета его
предшественника, где средний возраст
чиновника превышал 50 лет, – заметил
доктор политических наук Дмитрий Неча-
ев. – Сейчас она, как я понимаю, опреде-
леляет стратегию развития области, выби-
рает приоритеты. С первых дней Гордеев
развил бурную деятельность. Как чело-
век, имеющий хорошие связи с феде-
ральными министрами и потенциальными
инвесторами, он может уже в течение од-
ного-полутора лет добиться конкретных
результатов в экономике. Помешать ему
может только финансовый кризис». 

Лоббистские возможности и связи
Алексей Гордеев продемонстрировал с
первых дней – за полтора месяца его ру-
ководства областью Воронеж посетили
первый вице-премьер России Игорь Шу-
валов и министр транспорта Игорь Леви-
тин. Они провели закрытое совещание по
реализации антикризисной программы с
участием 13 губернаторов Центрального
федерального округа и мэра Москвы
Юрия Лужкова. А министр промышлен-
ности Виктор Христенко в конце апреля

побывал в Воронежском акционерном
самолетостроительном обществе, где об-
суждал вопрос поддержки отечественно-
го авиапрома. Сам господин Гордеев
встречался в Москве с Эльвирой Набиул-
линой, главой Минэкономики, Алексеем
Кудриным (Минфин), генпрокурором
Юрием Чайкой. Всякий раз анонсирова-
лись подвижки по решению того или ино-
го вопроса. К примеру, после объезда го-
рода Игорем Левитиным появилась на-
дежда на завершение в текущем году ре-
конструкции Чернавского моста через
водохранилище и взлетно-посадочной
полосы аэропорта «Воронеж».

Господин Гордеев, как он сам объяс-
нял журналистам, взял за правило посе-
щать в неделю как минимум два сель-
ских района, чтобы быстрее вникнуть в
проблемы региона, встречаться с руко-
водителями ведущих предприятий. «Он
де-факто остался топ-менеджером фе-
дерального уровня, – считает политкон-
сультант Александр Косырев. – Воро-
нежская область никогда не видела по-
сещения такого числа высокопостав-
ленных персон за столь короткий срок.
А ведь визиты не ограничиваются раз-
дачей дежурных обещаний, за ними
следуют реальные финансовые влива-
ния в экономику региона и новые инве-
стиции, о которых предыдущая админи-
страция области только говорила».

РЕВИЗОР ИЗ МИНСЕЛЬХОЗА НОВОМУ ВО-
РОНЕЖСКОМУ ГУБЕРНАТОРУ АЛЕКСЕЮ ГОРДЕЕВУ ХВАТИЛО МЕСЯЦА ПО-
СЛЕ ВСТУПЛЕНИЯ В ДОЛЖНОСТЬ, ЧТОБЫ СФОРМИРОВАТЬ ОБЛПРАВИ-
ТЕЛЬСТВО. В КОРОТКИЕ СРОКИ ОН ЗАДЕЙСТВОВАЛ НАРАБОТАННЫЕ В КА-
ЧЕСТВЕ ГЛАВЫ МИНСЕЛЬХОЗА КОНТАКТЫ ДЛЯ ВОЗМОЖНОГО ПРИХОДА
В РЕГИОН КРУПНЫХ ИНВЕСТОРОВ И ПРИВЛЕЧЕНИЯ ГОССРЕДСТВ. КАК
ПОЛАГАЮТ ЭКСПЕРТЫ, ЕГО КОМАНДЕ НЕОБХОДИМО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ
РАЗРАБОТАТЬ СТРАТЕГИЮ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ И ЗАВЕРШИТЬ РЕВИ-
ЗИЮ ОБЛАСТНОЙ И МУНИЦИПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ. КОНСТАНТИН ЧАПЛИН

АЛЕКСЕЙ ГОРДЕЕВ (СПРАВА) НА ПОСТУ

ГУБЕРНАТОРА ОФИЦИАЛЬНО УСТРОИЛ ВСЕХ –

ОТ СВОЕГО ПРЕДШЕСТВЕННИКА ВЛАДИМИРА

КУЛАКОВА (СЛЕВА) ДО ПОЛПРЕДА ГЕОРГИЯ

ПОЛТАВЧЕНКО (ВТОРОЙ СЛЕВА)
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Алексей Гордеев уже использовал старые контакты,
в частности, с руководством американской группы
Deere&Company, одного из ведущих мировых произво-
дителей сельхозтехники, и TonniesFleisch, второго по
объемам производителя охлажденного мяса в Европе.
Deere&Company по результатам встречи губернатора с
президентом компании Робертом Лейном, которая со-
стоялась в начале апреля, рассматривает возмож-
ность строительства завода по выпуску комбайнов
John Deere стоимостью $50-80 млн. Правда, у Воро-
нежской области есть регион-конкурент. Сразу после
встречи с господином Гордеевым топ-менеджмент
американской группы уехал в Нижний Новгород. 

Что касается немецкой компании TonniesFleisch, то ее
владелец Клеменс Тенниес тогда же, в начале апреля,
объявил вместе с господином Гордеевым о достижении
предварительной договоренности по возведению в Воро-
нежской области свинокомплексов и созданию мясопе-
рерабатывающих мощностей. Как пояснил бизнесмен,
цель германской стороны – создание производства пол-
ного цикла («от свиньи до колбасы») и выход на показа-
тели по убою 2 млн голов в год. Уровень затрат господин
Тенниес оценил в диапазоне 200-400 млн евро. Первые
шаги по реализации замыслов немецкой компании уже
сделаны – прошли консультации господина Тенниеса с
председателем ЦЧБ Сбербанка России Александром Со-
ловьевым о возможности кредитования инвестпроекта. 

Наиболее амбициозные замыслы презентовало гу-
бернатору ООО «Финансово-строительная компания
„Мостгеоцентр“». Они включают организацию в Воро-
неже легкорельсового сообщения, которое в перспекти-
ве свяжет мегаполис с другими городами – Белгоро-
дом, Липецком и Курском. «Мостгеоцентр», специали-
зирующийся на создании транспортной инфраструкту-
ры, берется найти под осуществление замыслов част-
ных инвесторов. Впрочем, компания рассчитывает на
государственное участие, преференции и финансирова-
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Â ñîâðåìåííûõ óñëîâèÿõ áîëüøèíñòâî íàøèõ ñîãðàæäàí
ñòîëêíóëèñü ñ íåîáõîäèìîñòüþ èçáåæàòü óâåëè÷åíèÿ ðàñõî-
äîâ íà ïèòàíèå. Ïðè ýòîì êàæäûé îñîçíàåò âàæíîñòü êîíòðî-
ëÿ çà êà÷åñòâîì è áåçîïàñíîñòüþ ïðîäóêòîâ. Ñîîòâåòñòâî-
âàòü îáîèì ýòèì òðåáîâàíèÿì ìîæåò ïðîäóêöèÿ ìåñòíîãî
ïðîèçâîäèòåëÿ,  çàñëóæèâøåãî èçâåñòíîñòü è äîâåðèå ïîòðå-
áèòåëåé. Î íîâûõ ïðîåêòàõ õîëäèíãà «Áåëñòàð-Àãðî» ðàññêà-
çàë ïðåäñåäàòåëü ñîâåòà äèðåêòîðîâ Ãðèãîðèé Ôåäÿêîâ. 

- ×òî ïðåäñòàâëÿåò ñîáîé ëèíåéêà ïðîäóêòîâ «Äî-

áðûé çëàê», âûïóñêàåìûõ íà âîðîíåæñêèõ ïðåäïðè-

ÿòèÿõ õîëäèíãà?

- «Äîáðûé çëàê» - ýòî íå ïîïûòêà ñîçäàòü áðåíä, ò.å. òî-
âàð, êîòîðûé ïîêóïàþò èç-çà åãî èçâåñòíîñòè. Ýòî íàø «çíàê
îòâåòñòâåííîñòè», ñâèäåòåëüñòâî òîãî, ÷òî ýòè ïðîäóêòû âûïó-
ùåíû íà ïðåäïðèÿòèÿõ «Áåëñòàð-Àãðî», îñíàùåííûõ ñîâðå-
ìåííûì îáîðóäîâàíèåì è èñïîëüçóþùèõ ïåðåäîâûå òåõíîëî-
ãèè. Ìàêàðîíû «Äîáðûé çëàê» âûïóñêàåò ÎÀÎ «Âîðîíåæñêàÿ
ìàêàðîííàÿ ôàáðèêà», ôàñîâàííûå êðóïû - íà ïðåäïðèÿòèè â
Êàëà÷å. Íåäàâíî ýòè òîâàðû áûëè ïðåäñòàâëåíû âîðîíåæ-
öàì íà Ïàñõàëüíîé ÿðìàðêå ó Ñîáîðíûõ òîðãîâûõ ðÿäîâ è â
áëèæàéøåå âðåìÿ ïîÿâÿòñÿ â ïðîäàæå. Ñåé÷àñ ìíîãèå ëþäè
óâåëè÷èâàþò äîëþ ìàêàðîí è êðóï â ñâîåì ðàöèîíå - è ëþäè
äîëæíû èìåòü âîçìîæíîñòü ïèòàòüñÿ çäîðîâûìè è âêóñíûìè
ïðîäóêòàìè. ×òî ìû è ïðåäëàãàåì ñâîèì ïîêóïàòåëÿì. 

- Ïî÷åìó «Áåëñòàð-Àãðî» ïðèñòóïèë ê ñîçäàíèþ

ñîáñòâåííîé òîðãîâîé ñåòè òîãäà, êîãäà ìíîãèå êîì-

ïàíèè ïðåäïî÷èòàþò çàìîðàæèâàòü ñâîè èíâåñòè-

öèîííûå ïðîåêòû? 

- Íè äëÿ êîãî íå ñåêðåò, ÷òî öåíû íà
ïîëêàõ ìàãàçèíîâ ìîãóò â íåñêîëüêî
ðàç ïðåâûøàòü îòïóñêíûå öåíû ïðîèç-
âîäèòåëåé. Ïðîáëåìû âõîäíûõ áèëå-
òîâ â ñåòè, ðàçëè÷íûõ áîíóñîâ, ïëàòû çà
ïîëêó, âçíîñîâ íà ðåêëàìó  îáñóæäàþòñÿ ìåæäó òîðãîâöà-
ìè è ïðîèçâîäèòåëÿìè ìíîãî ëåò - ñ ïåðåìåííûì óñïåõîì.
Â èòîãå ìû ðåøèëè òîðãîâàòü ñàìîñòîÿòåëüíî è ïðèãëàñèòü
ê ó÷àñòèþ äðóãèõ ìåñòíûõ ïðîèçâîäèòåëåé ïðîäóêòîâ, â êà-
÷åñòâå òîâàðîâ êîòîðûõ ìû óâåðåíû. Íàñ çíàþò ìåñòíûå
ïîêóïàòåëè, çíàþò íàøè òîâàðû. À áëàãîäàðÿ îòñóòñòâèþ
ïîñðåäíèêîâ è «íàêðóòîê ïî öåïî÷êå» ìû ñìîæåì äåðæàòü
öåíû çàìåòíî íèæå ñðåäíèõ ïî ãîðîäó. Ïðè ýòîì ìû, ðàçó-
ìååòñÿ, íå îòêàçûâàåìñÿ îò ñîòðóäíè÷åñòâà ñ äðóãèìè òîð-
ãîâûìè îðãàíèçàöèÿìè - ìû çà çäîðîâóþ êîíêóðåíöèþ. 

- Êàê áóäåò ðàñòè «Êîëîñîê»? 

- Ïðè îïòèìàëüíîì ðàçâèòèè ñîáûòèé êîëè÷åñòâî òîðãî-
âûõ òî÷åê ìîæåò äîñòèãíóòü ïîëóñîòíè â òå÷åíèå ãîäà. Â ïåð-
âóþ î÷åðåäü áóäóò îõâà÷åíû òå ðàéîíû ãîðîäà, ãäå ñåé÷àñ äå-
ôèöèò íåäîðîãèõ ïðîäóêòîâûõ ìàãàçèíîâ. Òàê, âòîðîé ìàãà-
çèí íàøåé ñåòè (ïåðâûé - «Êîëîñîê» íà óëèöå Äèìèòðîâà) îò-
êðûò â ðàéîíå áîëüíèöû «Ýëåêòðîíèêà», ãäå çà ïîñëåäíèå ãî-
äû ïîÿâèëñÿ íîâûé ìèêðîðàéîí, îäíàêî íåò òî÷åê êðóïíûõ
òîðãîâûõ ñåòåé. Ïðîáëåìà òîðãîâûõ ïëîùàäåé â Âîðîíåæå
äîñòàòî÷íî âåëèêà, íî òàêæå î÷åâèäíî, ÷òî â ãîðîäñêîé òîð-
ãîâëå ïðîèçîéäóò áîëüøèå èçìåíåíèÿ - íà ìåñòî «ïàôîñíûõ»
è íå âñåãäà ýêîíîìè÷åñêè ïðîäóìàííûõ ìàãàçèíîâ ïðèäóò
íåäîðîãèå è ýôôåêòèâíûå. Â òîì ÷èñëå è «Êîëîñîê». 

Âîðîíåæöû óâèäåëè «Äîáðûé çëàê»

ðåêëàìà

Алексей Карякин, КОНКУРСНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ 

МУП «ВОДОКАНАЛ ВОРОНЕЖА»:

— Жду от Алексея Гордеева мер по наведению по-
рядка в Воронежской области, что ему удастся обес-
печить прозрачность и эффективность действий гос-
служб и ведомств. Хочется, чтобы все заявленные гу-
бернатором планы были реализованы. Обозначить
вопрос, требующий первостепенного решения, до-
вольно сложно. Наверное, необходимо уделить повы-
шенное внимание обновлению дорожной сети. При-
оритетной должна стать и коммунальная сфера, осо-
бенно деятельность управляющих компаний, высту-
пающих посредниками между теплоснабжающими
организациями и населением. Кроме того, мне кажет-
ся, что в первую очередь Гордееву следует заняться
общественно значимыми проблемами. А уже потом
переключаться на задачи экономического характера. 

Вадим Тряпичкин, ГЕНДИРЕКТОР 

ВОРОНЕЖСКОГО СТАЛЕЛИТЕЙНОГО ЗАВОДА:
— Реализации указаний президента и премьер-ми-
нистра РФ по снижению административных барье-
ров. Проблема номер один, которую, на мой взгляд,
должны решать все представители власти, – возрож-
дение предпринимательской активности в обществе.
Потому как сейчас сложилась ситуация, что даже ак-
тивные люди совершенно не стремятся в бизнес, а
главная мечта чуть ли не любого более или менее со-
стоявшегося человека – уйти в госчиновники. 

Сергей Панилин, 
ДИРЕКТОР ОАО «ВОДМАШОБОРУДОВАНИЕ»:

— В том клубке проблем, который достался Алексею
Гордееву, выделить главную сложно. На мой взгляд,
работа команды губернатора должна способствовать
развитию в Воронеже инфраструктурных проектов фе-

дерального значения, повышению инвестпривлека-
тельности региона, формированию мер поддержки
продвижения местной продукции на внешние рынки. А
также смягчению административного влияния на пред-
приятия и созданию механизма поручительства облад-
министрации за инвестпроекты в промышленности. 

Максим Маркин, РУКОВОДИТЕЛЬ ВОРОНЕЖСКОГО

ФИЛИАЛА РОССИЙСКОГО ПРОМЫШЛЕННОГО БАНКА: 

— Надеюсь, что Алексею Гордееву удастся привлечь
инвестиции в Воронежскую область. На мой взгляд,
наш регион уже давно должен перестать быть дота-
ционным, постоянно получающим транши из феде-
рального бюджета. Вопрос сложный, и я понимаю,
что быстро его не решить. Главное, что задачу в
принципе можно реализовать, так как у Воронеж-
ской области огромный потенциал: и наукоемкий, и
в плане сельского хозяйства. А как жителю Вороне-
жа мне бы хотелось, чтобы Алексей Гордеев совме-
стно с муниципальной властью организовал в горо-
де более комфортную жизнь, чем она есть сейчас.
Чтобы Воронеж стал чище, красивее и по его доро-
гам было гораздо легче перемещаться, чем сегодня. 

Иван Кандыбин, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНДИРЕКТОРА 

ЗАО «ФИНАНСОВАЯ КОМПАНИЯ „АКСИОМА“»:

— К сожалению, в области огромное число проблем,
и все они требуют безотлагательного решения. Счи-
таю, что первоочередная задача – вернуть Вороне-
жу статус столицы Черноземья. Чтобы такое звание
наконец перестало быть формальным и преврати-
лось в фактическое. Сложно сказать – потерял ли
его город или просто другие области нас обошли.
Точно одно – в последнее время наши соседи по
Центральному Черноземью, Липецк и Белгород,
развивались гораздо динамичнее. Уверен, что у Во-

ронежа огромный потенциал, который сейчас, с при-
ходом к власти человека такого высокого уровня, мы
вполне могли бы реализовать. Хотя я абсолютно не
умоляю способностей его предшественника. 

Анатолий Карпов, ГЕНДИРЕКТОР И ВЛАДЕЛЕЦ 

ЗАО «АВИАКОМПАНИЯ „ПОЛЕТ“»:

— Рассчитываю, что с приходом к власти Алексея Гор-
деева будет поддерживаться авиация. Радует, что он
уже предпринимает действия в соответствующем на-
правлении. Например, нам Алексей Васильевич помог
решить вопрос с получением средств на реконструк-
цию взлетно-посадочной полосы, которые были выде-
лены в 2008 году. Иначе аэропорт мог быть закрыт. 

Николай Алехин, ГЕНДИРЕКТОР 

ФИНАНСОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «САН»:

— Жду, что Алексей Гордеев активизируется в пла-
не наведения порядка. Надеюсь, он шашку вытащит,
но решит вопрос понижения тарифов на ЖКХ. Иначе
начнется бунт – не надо тревожить русского медведя
в его берлоге. Ну не может быть такого, чтобы рядом
стоящие дома практически в два раза отличались по
стоимости услуг. И самое удивительное, что у каждой
управляющей компании есть обоснование таких цен.
Я надеюсь, Алексей Гордеев на собственном приме-
ре продемонстрирует, что власть способна занимать-
ся не только словоблудием, но и решением конкрет-
ных задач. Другая проблема, на которую хотелось бы
обратить внимание, – сельское хозяйство. Банки да-
ют деньги минимум под 24-25% годовых. Ни в одной
нормальной стране, кроме России, разумеется, нет та-
ких дорогих кредитов. А цены на зерно ровно в три ра-
за ниже, чем были в 2007-2008 годах, и повышаться
пока не собираются. Такое увеличение себестоимос-
ти зерна – полное разорение для крестьян. ■

ПРЯМАЯ РЕЧЬ КАКИХ ДЕЙСТВИЙ ВЫ ЖДЕТЕ ОТ ГУБЕРНАТОРА? 
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СТРАТЕГИЯ И ТАКТИКА

ние из инвестфонда РФ, так что, как считают эксперты,
в условиях кризиса реализация проекта нереальна. К
тому же велик риск неокупаемости вложений.

В качестве одного из первых шагов Алексей Гордеев ини-
циировал ревизию областной и городской собственности.
«Фактически уничтожен муниципальный транспорт и его ин-
фраструктура, МУП „Водоканал Воронежа“ находится в про-
цедуре банкротства. В собственности города практически не
осталось свободных участков», – говорилось в обращении
господина Гордеева к мэру Воронежа Сергею Колиуху и спи-
керу гордумы Александру Шипулину. «Знакомство с городом
привело меня в удручающее состояние, – заявлял Алексей
Гордеев журналистам. – Я не понимаю, как могло быть уведе-
но столько собственности и никто не понес наказания. Активы
либо проданы, либо в стадии банкротства. Даже подземные
переходы уведены и целая улица под рельсами». Очевидно,
что недовольство руководством Воронежа у губернатора есть.

Судя по всем заявлениям и действиям, Алексей
Гордеев нацелен на информационную открытость и со-
бирается навести в городе и регионе «элементарный
порядок». В отличие, например, от информационно-
аналитического управления мэрии Воронежа, его
пресс-служба работает оперативно, практически каж-
дый день создавая те или иные информационные по-
воды. «Гордеев, учитывая московский опыт, знает, что
такое пиар, лучше меня», – говорил журналистам на
прощальном брифинге экс-губернатор Владимир Кула-
ков. Впрочем, сам господин Гордеев признает, что пер-
вый год на посту главы региона станет для него непро-
стым. Уже известно о планируемом секвестрировании
облбюджета на 30% в связи с сокращением налоговых
поступлений, отказе губернских властей от участия на
уровне госпреференций в части инвестпроектов. Но по-
ка не понятно, планирует ли облправительство разра-
ботать какую-то стратегию развития. Сам господин Гор-
деев уклончиво говорит о том, намерен ли, скажем,
поддержать начинание прежней администрации по со-
зданию в регионе трех индустриальных парков. 

«Гордееву следует акцентироваться в первую оче-
редь на тех отраслях, которые удовлетворяют потребно-
сти области, – полагает Дмитрий Баранов, эксперт уп-
равляющей компании «Финам Менеджмент». – Затем
на тех, для развития которых в Воронежской области

есть природные и минеральные-сырьевые ресурсы. В-
третьих, поддерживать нужно те направления, на кото-
рые есть деньги в облбюджете. В-четвертых, отрасли,
кадры для которых есть в области или их можно подго-
товить. Однако категорически не надо стремиться к то-
му, чтобы Воронеж и область стали какой-то там аграр-
ной, инфраструктурной и прочими столицами Чернозе-
мья. Главное, чтобы область была удобным, безопасным
и относительно недорогим местом для ее населения». 

Для Моисея Фурщика, управляющего партнера ком-
пании «Финансовый и организационный консалтинг»,
очевидна необходимость сделать акцент на АПК как тра-
диционном и естественном для региона направлении.
«Но сельское хозяйство должно ориентироваться на глу-
бокую переработку продукции, на производство полуфа-
брикатов и тому подобное, – объяснил эксперт. – Разви-
вать глубокую переработку нужно только вкупе с разви-
тием логистики сбыта скоропортящихся продуктов». Гос-
подин Фурщик добавил, что вторым приоритетным на-
правлением, но уже скорее для Воронежа, чем для обла-
сти, является развитие инновационной экономики: «Го-
род обладает не только славными научно-производст-
венными традициями, но и внушительным научно-техни-
ческим и производственным потенциалом. Другое дело,
что сейчас он простаивает и девальвируется. Нужны бе-
зотлагательные меры по его оживлению и развитию».

Наименее перспективным, по мнению Моисея Фур-
щика, является инфраструктурное развитие, хотя подоб-
ные проекты и появляются время от времени – например,
от того же «Мостгеоцентра». «Инфраструктура – второ-
степенное направление для поиска точек роста. Многие
дороги на Москву идут мимо Воронежа, да и от соседних
регионов Воронежская область в вопросе развития
транспортной инфраструктуры несильно отличается.
Вместе с тем про дороги и логоцентры тоже забывать не
стоит», – пояснил он. «За деятельностью Гордеева сей-
час пристально наблюдает крупный российский и зару-
бежный бизнес, который заинтересован в приходе в Во-
ронежскую область, – резюмировал политконсультант
Александр Косырев. – Поэтому ему необходимо быстрее
аккумулировать ресурсы региона, чтобы было что пред-
ложить инвесторам, а также завершить проведение реви-
зии областной и муниципальной собственности». ■

Энергетика, агропромышленный ком�
плекс, строительство, ресурсосберега�
ющие технологии, инфраструктурные
проекты, свободные экономические
зоны � вот далеко не все точки роста
Черноземья, положительные результа�
ты деятельности которых позволяют
говорить о динамике развития регио�
на и росте его инвестиционной при�
влекательности. 

"В постиндустриальную эпоху важ�
но не то, какими природными ресурса�
ми обладает регион, важна скорость и
качество обновления потенциала, � го�
ворит Директор Центрально�Черно�
земного регионального центра ОАО
"АльфаСтрахование" Андрей Влади�
мирович Осадчий. � Программы фи�

нансовой защиты в условиях кризиса
становятся неотъемлемым шагом разви�
тия современных организаций. Страхо�
вание как финансовый институт играет
важную роль в системе необходимых
мероприятий по снижению рисков".

Отвечая современным потребностям
рынка, "АльфаСтрахование" предлагает
широкий выбор страховых продуктов,
среди которых страхование имущест�
ва физических и юридических лиц,
страхование сельскохозяйственных
рисков, страхование грузов, доброволь�
ное медицинское страхование (ДМС),
АльфаИпотека, ОСАГО, КАСКО и другие
виды. Развивая региональный риск�ме�
неджмент, "АльфаСтрахование" актив�
но работает со многими банками и ли�
зинговыми компаниями. "Нами был
проведен мониторинг страховых ком�
паний с целью подбора эффективной
страховой защиты под наши задачи, �
отмечает Директор филиала ООО
"Интегра" (г. Белгород) Ковин Алек�
сандр Иванович. � "АльфаСтрахование"
смогло сделать комплексное предло�
жение, которое включило все наши
интересы по страхованию имущества,
грузов, ДМС".

Участившиеся в последнее время
природные катаклизмы приводят к
значительным потерям урожая, а час�
то и к полному его уничтожению.
"АльфаСтрахование" постоянно работа�
ет над совершенствованием программ
страховой защиты предприятий АПК.
Страхование урожая сельскохозяйствен�
ных культур осуществляется как с госу�
дарственной поддержкой, так и по про�
граммам добровольного страхования,
разработанным "АльфаСтрахование"
индивидуально для конкретного
предприятия АПК. Страховая защита
позволяет предприятиям АПК разви�
ваться стабильно, предусматривая
возможные финансовые потери. Толь�

ко по Воронежской области за послед�
ние два года "АльфаСтрахование" вы�
платило сельхозпроизводителям бо�
лее 22 млн рублей.

"В сотрудничестве с компанией
"АльфаСтрахование" особое внимание
обращаем на оперативный и професси�
ональный подход в учете интересов
сельхозпроизводителей, � отмечает
Директор ООО "Русское поле" (Кала�
чеевский район Воронежской обла�
сти) Бакулин Иван Анатольевич. �
По каждому нашему вопросу получаем
исчерпывающую информацию, в том
числе по нормативно�законодательной
базе. Особенно важно, что сотрудники
"АльфаСтрахование" имеют высокую
квалификацию,  которая позволяет им
говорить на одном языке с работника�
ми сельского хозяйства". 

Предлагая качественные страховые
продукты и высокий уровень сервиса,
филиалы ОАО "АльфаСтрахование" ре�
ализуют страховые программы, кото�
рые позволят работодателям повысить
собственную привлекательность на
рынке труда, а также лояльность со�
трудников к компании.

Руководители все большего числа
предприятий инвестируют в развитие и
поддержание здоровья своего персона�
ла, а потенциальный кандидат все чаще,
рассматривая предложение о найме на
работу, обращает особое внимание на
содержание социального пакета. 

Добровольное медицинское страхо�
вание представляет собой систему эф�
фективных мер, направленных на про�
филактику здоровья, лечение, оказа�
ние экстренной медицинской помощи
и реабилитацию. Система ДМС создает
для сотрудника дополнительные га�
рантии социальной защиты, особенно
если профессия связана с рисками и
опасностью получения травм на произ�
водстве. Вместе с тем, застраховав сво�

их сотрудников, руководители пред�
приятия вправе рассчитывать на со�
кращение потерь от временной нетру�
доспособности членов коллектива.

В последнее время наметилась тен�
денция по предоставлению работни�
кам наряду с добровольным медицин�
ским страхованием, и прочих видов
добровольного страхования, среди ко�
торых коллективное страхование от
несчастного случая.

Среди клиентов "АльфаСтрахование"
по ДМС � предприятия "Металлоинвес�
та", ОАО "Альфа�Банк", ООО "Метро
Кэш энд Керри",  ОАО "МРСК Центра",
ОАО "МРСК Волги", Группа предприя�
тий ТНК � ВР, Старооскольская торгово�
промышленная палата, Корпорация
"Эконика" и др.

Команда делает нас сильнее
Центрально�Черноземный региональ�
ный центр объявил поиск успешных и
целеустремленных молодых людей
для реализации бизнес�проектов в
рамках обширной географии центра,
филиалы и отделения которого распо�
лагаются на территории 12 субъектов

федерации. В проекты отбираются
кандидаты с опытом организации ус�
пешных проектов, способностью до�
стигать результатов в поставленные
сроки, работать в команде. 

С 2006 года в Центрально�Чернозем�
ном региональном центре стартовал
проект "АльфаБизнесШкола" по форми�
рованию кадрового резерва. Основными
участниками проекта являются студен�
ты вузов региона. Наиболее успешные
студенты, зарекомендовавшие себя в хо�
де проекта, приглашаются на работу в
подразделения компании.   

В "АльфаСтрахование" для целеуст�
ремленных, энергичных людей созданы
максимальные условия для профессио�
нального и карьерного роста, достойно�
го заработка, реализации новых и не�
стандартных идей. "АльфаСтрахование"
� компания больших возможностей, ко�
торая достигает амбициозных результа�
тов. Опыт в "АльфаСтрахование" счита�
ется весомым на рынке труда. 

Заинтересованным лицам необ�
ходимо прислать резюме на эл.адрес
Aosadchi@alfastrah.ru или по факсу
8 (4732) 205�265, 205�295.

«АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ»: РЕГИОНАЛЬНЫЙ РОСТ

Ëèöåíçèÿ Ñ ¹ 2239 77, Ï ¹2239 77 îò 13.12.2006  âûäàíà Ôåäåðàëüíîé Ñëóæáîé Ñòðàõîâîãî Íàäçîðà ÐÔ. Ðåêëàìà

Процессы регионального развития

связаны с рисками, имеющими

различную природу. Рассчитать и

минимизировать риски � одна из

приоритетных задач управленцев

всех уровней власти и бизнеса. 

12 февраля 2009 года в рамках третьей ежегодной церемонии вручения премии
"HR�бренд" состоялось награждение лучших российских работодателей. По
итогам голосования на сегодняшний день компания "АльфаСтрахование" при�
знана наиболее привлекательным работодателем в страховой отрасли. Систе�
ма отбора и найма персонала, обучения и развития сотрудников, возможнос�
ти для карьерного роста и корпоративная культура компании позволяют со�
трудникам считать свое место работы одним из лучших.

Директор Центрально�Черноземного
регионального центра 

ОАО «АльфаСтрахование» 
Осадчий Андрей Владимирович

Центрально�Черноземный региональный центр 
ОАО «АльфаСтрахование» 
394043, г. Воронеж,  ул. Ленина, 96. Телефон: (4732) 205�295 
Факс: (4732) 205�265. Электронная почта:  RCService@alfastrah.ru

Единый федеральный номер: 

8�800�333�0�999
www.alfastrah.ru

Кроме места жительства, губернатор Гордеев, пере-
бравшийся с семьей в Воронеж, сменил и спортив-
ные пристрастия. В апреле он подал в отставку с
поста президента Федерации дзюдо России, кото-
рую возглавлял с 2004 года. «Взвесив „за“ и „про-
тив“, я решил, что совмещать работу руководителя
одной отдельно взятой области с деятельностью
президента общероссийской спортивной организа-
ции сложно. Но с дзюдо я не прощаюсь, хочу спо-
собствовать всестороннему его развитию в Вороне-
же», – заявил губернатор. Одновременно Алексей
Гордеев сообщил о своей готовности возглавить На-
циональный коневодческий союз. «Считаю, что Во-

ронежская область должна стать Меккой коневод-
ства России. Я хочу активно поддержать, восстано-
вить Хреновской конный завод и другие центры
коневодства в регионе», – сказал Алексей Гордеев.
По его словам, он, в частности, планируется ежегод-
но собирать в области всех коневодов России. На-
помним, что Хреновской конезавод (Бобровский
район Воронежской области) основан в 1776 году
графом Алексеем Орловым-Чесменским. Специ-
ализируется на разведении породистых лошадей
(на предприятии 400 орловских рысаков). Его
контролирует основной владелец молочного хол-
динга «Юнимилк» Андрей Бесхмельницкий.

^ ГАЛИФЕ ВМЕСТО КИМОНО

АЛЕКСАНДР ГАНОВ, ВЫХОДЕЦ ИЗ СБЕРБАНКА РОССИИ, СТАЛ КЛЮЧЕВОЙ ФИГУРОЙ В КОМАНДЕ НОВОГО ГЛАВЫ РЕГИОНА
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Ðàñêëàä ñèë íà ðûíêå áàí-

êîâñêèõ óñëóã â ñòîëèöå

×åðíîçåìüÿ ìåíÿåòñÿ - â

áëèæàéøèå ìåñÿöû â ãîðî-

äå îòêðîþòñÿ ïåðâûå äîïî-

ôèñû ïîä áðåíäîì "Âêëàä-

áàíê". Áàíê îðèåíòèðîâàí

íà ñîâðåìåííîãî ïîòðåáè-

òåëÿ è âûâåäåò íà ìåñòíûé

ðûíîê íåñêîëüêî óíèêàëü-

íûõ ïðîäóêòîâ, ñðåäè êîòî-

ðûõ - èíäèâèäóàëüíûå ñáå-

ðåãàòåëüíûå ïðîãðàììû,

êðåäèòû ìàëîìó è ñðåäíå-

ìó áèçíåñó. Êðîìå òîãî,

Âêëàäáàíê èìååò íåñêîëüêî

îñîáåííîñòåé, êîòîðûå âû-

ãîäíî îòëè÷àþò åãî îò ðÿäà

äðóãèõ êðåäèòíûõ îðãàíè-

çàöèé ðåãèîíà.

Íå ñëó÷àéíî ìíîãèå ýêñïåðòû

íàçûâàþò ðàçðàçèâøèéñÿ ôèíàí-

ñîâûé êðèçèñ áàíêîâñêèì. Ñåêòîð

êðåäèòíûõ îðãàíèçàöèé, äåéñòâè-

òåëüíî, ïîñòðàäàë ñèëüíåå äðóãèõ:

îäíè áàíêè ñîêðàòèëè êîëè÷åñòâî

ôèëèàëîâ, äðóãèå ñèëüíî óðåçàëè

øòàò ñîòðóäíèêîâ, òðåòüè è âîâñå

ïîïàëè â ïðîöåäóðó ñàíàöèè. Â òî

æå âðåìÿ åñòü ó÷àñòíèêè ðûíêà,

êîòîðûå èäóò ïåðïåíäèêóëÿðíî íå-

ãàòèâíûì òðåíäàì ôèíêðèçèñà è

èäóò ïî ïóòè îïåðåæàþùåãî ðàç-

âèòèÿ. Â Âîðîíåæå, â ÷àñòíîñòè,

àêòèâíî ðàçâîðà÷èâàåò ñâîþ äå-

ÿòåëüíîñòü ñáåðåãàòåëüíûé áàíê

íîâîãî ïîêîëåíèÿ. Óæå â áëèæàé-

øèå ìåñÿöû íà óëèöàõ ãîðîäà îò-

êðîåòñÿ íåñêîëüêî äîïîôèñîâ ïîä

èìåíåì "Âêëàäáàíê". Âïðî÷åì,

åùå äî ñòàðòà ïðîåêòà â ïÿòü ðàç

óâåëè÷åí êàïèòàë áàíêà, îñâîåíà

ñàìàÿ ñîâðåìåííàÿ IT-ïëàòôîð-

ìà, ðàçðàáîòàíà îðèãèíàëüíàÿ

ïðîäóêòîâàÿ ëèíåéêà. Âêëàäáàíê

áóäåò îðèåíòèðîâàí íà òàê íàçû-

âàåìûõ "ñðåäíèõ ðóññêèõ" - ýêî-

íîìè÷åñêè àêòèâíûõ âêëàä÷èêîâ,

íå ñ÷èòàþùèõ ñåáÿ íè áåäíûìè,

íè áîãàòûìè. Ïîêà ïîäðîáíîñòè

ïðîäóêòîâîãî ïðåäëîæåíèÿ íå

ðàñêðûâàþòñÿ, èçâåñòíî, ÷òî ñðå-

äè óñëóã áóäóò èíäèâèäóàëüíûå

ñáåðåãàòåëüíûå ïðîãðàììû, êî-

òîðûå ñòàíóò ðàçðàáàòûâàòüñÿ

ïîä êàæäîãî êîíêðåòíîãî êëèåíòà,

åãî öåëåâóþ ïîêóïêó è ñòàíóò ðå-

àëüíîé àëüòåðíàòèâîé ïîòðåáè-

òåëüñêèì êðåäèòàì. 

Ñòîèò îòìåòèòü, ÷òî Âêëàäáàíê

èìååò íåñêîëüêî êëþ÷åâûõ îñî-

áåííîñòåé, âûãîäíî îòëè÷àþùèõ

åãî îò ìíîãèõ äðóãèõ êðåäèòíûõ

îðãàíèçàöèé ðåãèîíà. Âîò îñíîâ-

íûå èç íèõ. 

Ïðåèìóùåñòâî ïåðâîå. Ìå-

ñòî ðåãèñòðàöèè Âêëàäáàíêà -

ãîðîä Âîðîíåæ. Â ñòîëèöå ×åð-

íîçåìüÿ ïðàêòè÷åñêè íå îñòàëîñü

ìåñòíûõ áàíêîâ. Ìåæäó òåì òåð-

ðèòîðèàëüíîå óïðàâëåíèå Öåíò-

ðîáàíêà Ðîññèè èìååò ãîðàçäî

ìåíüøèå ïîëíîìî÷èÿ â êîíòðîëå

çà ôèëèàëàìè, ÷åì çà ìåñòíûìè

áàíêàìè. Ïîýòîìó ÎÀÎ Âêëàäáàíê

áóäåò íåèçáåæíî íàõîäèòüñÿ ïîä

ïðèñòàëüíûì âíèìàíèåì ñî ñòî-

ðîíû ãëàâíîãî óïðàâëåíèÿ Öåíò-

ðîáàíêà ïî Âîðîíåæñêîé îáëàñòè,

÷òî ïîâûøàåò åãî íàäåæíîñòü.

Ïðåèìóùåñòâî âòîðîå.

Âêëàäáàíê íå îáðåìåíÿò "òîê-

ñè÷íûå" àêòèâû. Ìíîãèå êðå-

äèòíûå îðãàíèçàöèè â ðåãèîíå

ôèíàíñèðîâàëè ñîìíèòåëüíûå

ïðîåêòû, âêëàäûâàëèñü â íå ñà-

ìûå óäà÷íûå ôèíàíñîâûå îïåðà-

öèè, êðîìå òîãî, ðÿä áàíêîâ âåëè â

ðåãèîíå àãðåññèâíóþ êðåäèòíóþ

ïîëèòèêó, ÷òî ïðèâåëî ê ðîñòó ó

íèõ ïðîñðî÷åííîé çàäîëæåííîñ-

òè. À Âêëàäáàíê ìîæåò ðàáîòàòü

"ñ ÷èñòîãî ëèñòà", ó÷èòûâàÿ êðè-

çèñíóþ ñèòóàöèþ íà ðûíêå è

îøèáêè äðóãèõ ó÷àñòíèêîâ ðûíêà. 

Ïðåèìóùåñòâî òðåòüå.

Âêëàäáàíê - ýòî ðàáîòà äëÿ

ëó÷øèõ áàíêîâñêèõ ïðîôåñ-

ñèîíàëîâ. Ñåé÷àñ ìíîãèå êðå-

äèòíûå îðãàíèçàöèè, îïòèìèçè-

ðóÿñü, ñèëüíî ñîêðàùàþò ñâîè

øòàòû, ïîýòîìó äåñÿòêè áàíêîâ-

ñêèõ ñëóæàùèõ îêàçûâàþòñÿ íà

óëèöå, íå çíàÿ íàâåðíÿêà, ñìîãóò

ëè îíè ïðèìåíèòü ñâîè íàâûêè ïî

ñïåöèàëüíîñòè. Ìåæäó òåì ïðî-

åêò Âêëàäáàíêà àêòèâíî ðàçâè-

âàåòñÿ è íàáèðàåò âûñîêîïðî-

ôåññèîíàëüíóþ êîìàíäó. 

Ïðåèìóùåñòâî ÷åòâåðòîå.

Âêëàäáàíê - ýòî íå êàçåííûå

êîíòîðû, à ïî äîìàøíåìó

óþòíûå ôèíàíñîâûå ãîñòè-

íûå. Òàêîé óíèêàëüíûé ôîðìàò

äîïîôèñîâ Âêëàäáàíêà ïðåäïî-

ëàãàåò ýìîöèîíàëüíî òåïëûå,

÷åëîâå÷íûå îòíîøåíèÿ ñ

âêëàä÷èêàìè, èíäèâèäóàëüíûå

ðåøåíèÿ äëÿ íèõ, èíòåðåñíûå

ñîáûòèÿ, ïîäàðêè, êîìôîðò è

ïðîñòîòó îïåðàöèé.

Íîâîå èìÿ íà áàíêîâñêîì ðûíêå Âîðîíåæà

реклама

Âêëàäáàíê - ôèíàíñîâûé óþò

GUIDE: Неоднократно озвучивалась мысль, что в Воро-
нежской области, в отличие от других регионов Чернозе-
мья (таких как Липецкая, Белгородская области, которые
во многом зависят от металлургии), более диверсифици-
рована экономика. Поэтому она в меньшей степени пост-
радает от кризиса. Как обстоят дела на самом деле?

АЛЕКСЕЙ ГОРДЕЕВ: В той или иной
мере от финансового кризиса постра-
дают все. Но есть преимущество в эко-
номике тех регионов, где не было яв-
ных лидеров и крупных локомотивов
экономики, связанных с производст-
вом в первую очередь той продукции,
которая была экспортно ориентирова-
на и на которую в настоящий момент
резко упал спрос и, соответственно, це-
ны. В Воронежской области таких пред-
приятий не было, поэтому кризис в на-
шем регионе затрагивает всех, но по-

немногу. Особенно важно понять, когда мы остановим
сокращение производства и рабочих мест. Как в целом,
так и по конкретным предприятиям просто необходимо
в режиме экономии мобилизовать все ресурсы и вмес-
те с властью пройти нынешний трудный период. 

Мы видим, что падение объемов производства,
регионального валового продукта в Воронежской об-
ласти происходит, может быть, не так сильно, как в
тех субъектах федерации, о которых я вам уже гово-
рил. Ситуация, конечно, отражается на бюджетных
доходах из-за снижения налоговых поступлений. По-
этому трудности у нас есть, но я убежден: их можно
планово и продуманно компенсировать и постарать-
ся, чтобы в конце текущего года мы перешли пусть к
небольшому, но все-таки росту экономики. 
G: Насколько снизятся доходы облбюджета после его
антикризисной корректировки, которая пройдет уже в
ближайшее время? На чем придется экономить в пер-
вую очередь, если учитывать обязательную для испол-
нения социальную составляющую?
А.Г.: Мы прогнозируем, что доходы упадут на 30%,
причем те переговоры, которые мы провели с минис-
терством финансов, и определенная финансовая по-
мощь на федеральном уровне позволяют нам снизить

расходы только на 20%. В основном придется коррек-
тировать, к сожалению, инвестиционную программу,
понимая, что все, что связано с социальной сферой,
является святым для исполнения государственных
обязательств. Придется отложить на будущее строи-
тельство различного рода крупных объектов.
G: Предыдущая администрация анонсировала со-
здание в регионе трех индустриальных парков раз-
ного профиля. Намерены ли вы поддерживать начи-
нание, ведь по тому же сценарию развития до кри-
зиса шла и Липецкая область? Губернатор Олег Ко-
ролев инициировал создание в регионе особых эко-
номических зон регионального уровня...
А.Г.: В свете политики, заданной на федеральном уров-
не, инструментарий у каждого субъекта федерации мо-
жет быть разный. А наша задача состоит в том, чтоб мы
сделали регион наиболее привлекательным для инве-
стиционных вложений, прежде всего частных, в эконо-
мику, да и в социальную сферу, имея в виду, конечно,
развитие рынка услуг. Главное, чтобы был высокий
уровень доверия к региональной власти со стороны на-
селения Воронежской области и все механизмы, кото-
рые мы предлагаем, носили долгосрочный характер.
Чтобы бизнес мог уверенно делать прогнозы развития.
G: Вы уже бывали в Воронежском акционерном самоле-
тостроительном обществе. Как, по вашей оценке, там си-
туация? Сильно ли отразился кризис на заводе?
А.Г.: В целом ситуация на авиазаводе остается ста-
бильной. И на текущий, и на последующий годы есть
программа сбыта продукции. Теперь главная задача
– выкатить наш первый региональный самолет Ан-148.
Я уверен, что она будет выполнена.
G: С кем из инвесторов вы намерены в ближайшее
время провести переговоры?
А.Г.: Мы готовы вести переговоры с любыми инвес-
торами, которые будут вкладывать в экономику ре-
гиона деньги и развивать те или иные производства
и сферу услуг. Главное, чтобы речь шла о современ-
ном бизнесе, который бы работал в интересах
области и повышения качества жизни. Интерес к Во-
ронежской области, несмотря на кризис, растет. 
G: Нередко заявляется, что малый бизнес – тот сег-
мент, который помогает пополнять доходы бюдже-

та, что особенно актуально в условиях кризиса. Как
вы намерены оказывать ему поддержку? 
А.Г.: Малый бизнес играет ключевую роль в любой эко-
номике, а сегодня вообще становится палочкой-выруча-
лочкой. Я обнаружил массу недостатков и атавизмов, по-
сещая торговые объекты Воронежа. Но, честно говоря,
рука не поднимается переместить куда-то палаточные
городки по продаже непонятно чего. Сначала надо пост-
роить для них новое достойное место. Так что с малым
бизнесом мы намерены работать активно. В частности,
обяжем глав всех райцентров открыть цивилизованные
торговые точки, принадлежащие кооперативам товаро-
производителей. Пока у нас в области таких точек нет, а
есть всевозможные посредники, накрутки и так далее.
G: Какую цель вы преследовали, формируя новое об-
ластное правительство? В вашем кабинете только на
20% сохранились прежние чиновники, все остальные
– новые, причем есть несколько «темных лошадок»,
упоминания о которых нет даже в интернете...
А.Г.: Я руководствовался при подборе кадров тремя
основными принципами – профессионализм, поря-
дочность, инициативность. Как сначала думали в Во-
ронежской области? Считали, что новый губернатор
привезет целый десант из Москвы. Но я в основном
постарался опереться на региональные кадры. Один
из немногих москвичей – зампред облправительства
Виктор Неженец, курирующий теперь в регионе стро-
ительный блок. Но он был утвержден согласно поже-
ланиям самих воронежских строителей. Они просили
пригласить независимого человека из Москвы. В
строительной отрасли сложились определенные биз-
нес-группы, поэтому назначение кого-то из местных
непременно бы ассоциировалось с той или иной из
них. Соответственно, с определенными интересами.
Однако новые лица в областном правительстве в пер-
вую очередь будут оцениваться по работе. Кто с нею
не сможет справляться – найдем замену.
G: Эксперты полагают, что для консолидации усилий во-
ронежской деловой и политической элиты ее нужно ув-
лечь какой-то идеей. Как ее можно заставить работать?
А.Г.: Тут нужен эффективный подход со стороны но-
вого, персонального состава областного правитель-
ства, построение принципиально новой эффектив-

ной системы управления регионом. Сейчас мы фор-
мируем экспертный совет по предотвращению кор-
рупционных пробелов в законодательстве. И тут, на
мой взгляд, важно правильное формирование мо-
рали в среде чиновников. Один из федеральных
руководителей мне недавно сказал: «Меня удиви-
ло воронежское чиновничество тем, что заработать
как можно больше неофициальных денег на офи-
циальной должности стало там для них нормой мо-
рали». Знаете, чем хороша Воронежская область?
Тут можно что-то сказать на улице ночью, и назав-
тра о том, что было сказано, станет известно всему
городу. Я думаю, что как раз местная специфика и
поможет нам побороть нравы чиновничества. 
G: Как бы вы оценили ситуацию в областном центре?
А.Г.: Первоочередные задачи в Воронеже – водоснаб-
жение, дороги, подготовка к отопительному сезону. Мы
уже сформировали комиссию по проведению аудита
муниципальной собственности. Требуется наладить си-
стему управления городом, избавиться от ряда руково-
дителей МУПов, которые работают на личный карман,
а не в интересах города. Мэра Сергея Колиуха я вос-
принимаю как члена своей команды, члена облправи-
тельства, и наша работа направлена на решение общих
задач. А пока есть у меня такое ощущение, что Воронеж
если и убирается, то сам – когда дожди идут.
G: Поделитесь своими впечатлениями о культуре об-
ластного центра. Можно ли рассчитывать, что предсто-
ящее секвестрирование бюджета ее не коснется?
А.Г.: Воронеж по праву считается культурным цент-
ром Черноземья. Один государственный театр кукол
чего стоит! Да и оперный театр, и музеи... Но все в
таком затрапезном виде, что хочется взять тряпку
и самому везде протереть пыль. Вокруг замка
принцессы Ольденбургской в Рамони – разруха
послевоенная. В общем, тут все надо приводить в
порядок, и средства на культуру мы сокращать не
будем. У меня уже есть договоренность с минист-
ром культуры Александром Авдеевым о его визи-
те в Воронеж. Надо завершить реконструкцию те-
атра имени Кольцова, найти финансы для разви-
тия музеев. Я бы хотел поднять Воронежский на-
родный хор на один уровень с Кубанским. ■

«В ВОРОНЕЖЕ ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС 
ЗАТРАГИВАЕТ ВСЕХ, НО ПОНЕМНОГУ»
В ЭКСКЛЮЗИВНОМ ИНТЕРВЬЮ ГЛАВНОМУ РЕДАКТОРУ «„КОММЕРСАНТЪ“ В ЧЕРНОЗЕМЬЕ»
КОНСТАНТИНУ ЧАПЛИНУ ГУБЕРНАТОР АЛЕКСЕЙ ГОРДЕЕВ ЗАЯВИЛ, ЧТО ПО ОПТИМИСТИЧ-
НЫМ ПРОГНОЗАМ ДОХОДЫ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА В ТЕКУЩЕМ ГОДУ УПАДУТ НА 30%. 
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СОЗДАНИЕ ХАБА ВСЕГДА БЫЛО
ЯДРОМ ЗАМЫСЛОВ 
ПО ОБНОВЛЕНИЮ ТРАНСПОРТНОЙ
ИНФРАСТРУКТУРЫ 
В ВОРОНЕЖЕ

ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТИЦИИ

➔

Задумка конвертировать выгодное географическое поло-
жение Воронежской области в привлечение федеральных
вложений на развитие современной транспортной инфра-
структуры, а затем использовать ее в качестве аргумента
для вливания иностранных и инорегиональных инвестиций
в экономику не нова. В последние годы актуальность те-
мы выросла. Совершенствование транспортной системы
оказалось предметом пристального внимания высшего ру-
ководства страны. И президент Дмитрий Медведев, и пре-
мьер-министр Владимир Путин неоднократно называли
инфраструктуру в числе стратегических приоритетов. Со-
перничество двух межгосударственных проектов по модер-
низации сухопутных транспортных коридоров, соединяю-
щих Европу и Азию (по территории России и в обход нее),
повышает инфраструктурное значение Воронежа как по-
тенциального перевалочного пункта нового «Великого
шелкового пути». Регион находится практически в центре
европейской части страны, на пересечении направлений
запад – восток и север – юг, граничит с Украиной. Поэто-
му в администрации области не без веских оснований рас-
считывали на соответствующие федеральные бонусы.

Инфраструктурные амбиции губернских властей кон-
кретизировались в появившемся несколько лет назад про-
екте создания интермодального транспортного узла, при-
званного сделать Воронеж удобным трансфертным пунк-
том для пассажиров и грузов путем оптимального соеди-
нения воздушного сообщения, железнодорожных и авто-
мобильных магистралей. Он предполагает реконструкцию
аэропорта «Воронеж», в идеале – превращение его в хаб,
строительство окружной дороги (южного обхода област-
ного центра) с выходом на федеральные трассы М4
(«Дон») и А144, возведение железнодорожного комплек-
са «Воронеж-3» с вокзалом и товарным терминалом в
районе станции «Придача», а в качестве дополнения – со-
здание логоцентров. Реализация замысла, по мысли чи-
новников, должна стать отправной точкой для совершен-
ствования всей транспортной инфраструктуры региона за
cчет средств муниципальных, областного, федерального
бюджетов и частных инвестиций, причем с акцентом на
два последних источника. Как говорил экс-губернатор
Владимир Кулаков, транспортный узел области будет спо-
собен пропускать 5% всех грузоперевозок страны. Одна-
ко воплощение идеи в жизнь проводилось не так гладко,
как она презентовалась на разных мероприятиях.

ВОЗДУХ Создание хаба всегда было ядром замысла по
обновлению транспортной инфраструктуры. Он значился и в
проекте интермодального транспортного узла первоначаль-
ной стоимостью $1-1,3 млрд, который Воронежская облад-
министрация представила в 2006 году в Минэкономразви-
тия для получения софинансирования из инвестфонда РФ.
Согласно расчетам, модернизация аэропорта «Воронеж»
привела бы к значительному росту авиационного пассажи-
ропотока, проходящего через областной центр, – до 1,5 млн
человек в год (сейчас порядка 200 тыс.). На данный показа-
тель предполагалось выйти за счет разгрузки московских
аэропортов. Такой момент оценил министр транспорта

Игорь Левитин, который назвал воронежский инфраструк-
турный проект «одним из самых интересных» среди пред-
ставленных в Минэкономразвитие. Однако ведомство отсе-
яло его на стадии предварительного отбора для рассмотре-
ния в правительстве России, посчитав слабо просчитанной
автомобильную и железнодорожную составляющие. 

С тех пор губернские власти пытались добиться ком-
плексного финансирования своих замыслов по формирова-
нию интермодального узла из разных источников. Летом
2007 года он упоминался в соглашении, заключенном губер-
натором Владимиром Кулаковым с главой Внешэкономбан-
ка Владимиром Дмитриевым. Незадолго до начала глобаль-
ного экономического кризиса губернские власти вели пере-
говоры о кредитовании проекта с ВТБ и организацией ООН
по международному сотрудничеству (ЮНИДО). 

Достигнутые в рамках таких переговоров договоренно-
сти остались декларациями, но по авиационной составля-
ющей транспортного узла дело удалось сдвинуть с мерт-
вой точки. Областные власти и авиакомпания «Полет»,
контролирующая воронежский аэропорт, смогли добиться
от федерального центра принятия решения о реконструк-
ции взлетно-посадочной (ВПП) полосы, не способной при-
нимать лайнеры зарубежного производства из-за устарев-
шего оборудования и короткой длины. Как предполагается,
из госбюджета на такие цели будет выделено 763 млн руб-
лей. В конце прошлого года ЗАО «Крисмар» по итогам тен-
дера заключило с Росавиацией контракт стоимостью
337,63 млн рублей на выполнение первой очереди рекон-
струкции ВПП и приступило к работам. План модернизации
полосы включает ее удлинение до 2,6 км, восстановление

покрытия, ремонт вододренажной системы, обновление
светосигнального оборудования и терминалов.  

ЗЕМЛЯ Возведение южного обхода, призванного разгру-
зить центральные автомагистрали Воронежа, – только часть
автодорожного строительства, которое необходимо осуще-
ствить для превращения города в инфраструктурную метро-
полию. Как признавали сами чиновники, нынешнее состоя-
ние дорожной сети региона не соответствует такому статусу.
По данным областного управления ГИБДД, только для при-
ведения автодорог области в соответствие нормативам по бе-
зопасности движения требуется отремонтировать около 80%
покрытия. Протяженность дорог общего пользования в обла-
сти составляет 9,4 тыс. км, из них 801 км – федеральных. С
севера на юг регион пересекает федеральная трасса М4
«Дон» (воронежская часть – 326 км ), являющаяся важней-
шим в Центральном федеральном округе автотранспортным
коридором (соединяет центр России с югом). 

Губернские власти работали над исправлением ситуа-
ции. Только в 2008 году из облбюджета было выделено 1,67
млрд рублей, за счет которых отремонтировано 90 км авто-
мобильных дорог. Вливания госбюджета в реконструкцию
магистрали «Дон» превысили 6,5 млрд рублей, благодаря
чему дорожники ввели в эксплуатацию около 40 км. Кроме
того, за федеральные деньги (935 млн) было отремонтиро-
вано 78 км дорог. А в октябре 2008 года открыто движение по
первой очереди Чернавского моста через Воронежское во-
дохранилище. На нее было затрачено в общей сложности бо-
лее 1,2 млрд рублей из федерального и областного бюдже-
тов. Реконструкция объекта явно затянулась (ведется с 1990

года), в текущем году планируется ее завершение. В период
губернаторства Владимира Кулакова также введены в экс-
плуатацию путепровод в Воронеже (в районе парка «Дина-
мо») и мост через реку Дон вблизи Нововоронежа. 

Однако средства, выделяемые на автодорожное строи-
тельство, не всегда тратились эффективно. При верстке фе-
дерального бюджета-2007 депутаты Госдумы от региона про-
лоббировали внесение в расходную часть строки, предусмат-
ривающей дополнительное финансирование ремонта дорог в
области на 1,2 млрд рублей, в том числе в Воронеже (668 млн).
В итоге в конце прошлого года следственное управление УВД
Воронежа на основании материалов прокурорской проверки
возбудило уголовное дело по факту нарушений, допущенных
при освоении дорожных денег: подрядчики выбраны без кон-
курса, сметы завышены, работы проведены некачественно и
так далее. Надзорное ведомство усмотрело признаки мошен-
ничества в организации ремонта магистралей. 

Продвижению вперед по пути реализации инфраст-
руктурных амбиций должно содействовать и подписание
среднесрочного соглашения о взаимодействии, заключен-
ного главой ОАО «Российские железные дороги» (РЖД)
Владимиром Якуниным и Владимиром Кулаковым. В нем
зафиксировано намерение монополии вложить до 2011
года в модернизацию собственной транспортной инфра-
структуры на территории области около 9,2 млрд рублей.
Сейчас в документе смущает только время его подписания
– июнь прошлого года, канун прихода глобального эконо-
мического кризиса в страну. В марте Владимир Якунин
объявил, что инвестпрограмма РЖД на текущий год со-
кращена с 400 млрд до 262 млрд рублей. Тем не менее в
долгосрочной перспективе вклад железнодорожников  в
формирование интермодального транспортного узла мо-
жет стать весьма значительным. В их планы входит возве-
дение современного вокзального комплекса «Воронеж-3»
стоимостью 6 млрд рублей, задуманного в 2006 году для
прохождения высокоскоростных поездов, и пяти путепро-
водных развязок с целью повышения безопасности же-
лезнодорожной магистрали на территории области. 

ВОДА Единственный вид магистралей, использование ко-
торого не было предусмотрено в проекте интермодального уз-
ла, – водные пути. Между тем в доктрине развития Воронеж-
ской области, разработанной в 2003 году, содержался пункт о
восстановлении судоходности Дона. Как указывалось в доку-
менте, цель такого шага – транспортировка зерна судами клас-
са «река-море» через Черное море в Иран, Турцию и другие
страны Ближнего Востока. Доктрина после обнародования
подверглась критике со стороны общественников и ученых,
особенно досталось водному разделу как крайне затратному.
В итоге об идее выйти в Азовское море забыли. Хотя в ней со-
держалось рациональное зерно. По оценкам аналитиков, пе-
ревозка грузов речным транспортом на 10-15% дешевле, чем
по железной дороге. А потенциальные судоходные внутрен-
ние водные пути достигают 573 км. Ранее на Дону функциони-
ровали два речных порта – Лискинский и Воронежский. Как
полагают специалисты, при углублении дна до полутора мет-
ров по реке могут ходить баржи грузоподъемностью 400 т. Та-

ПЯТЫЙ ИНФРАСТРУКТУРНЫЙ ЭЛЕМЕНТ В ПЕРИОД ГУ-
БЕРНАТОРСТВА ВЛАДИМИРА КУЛАКОВА ПОЯВИЛАСЬ АМБИЦИОЗНАЯ ИДЕЯ ПРЕВРАТИТЬ ВОРОНЕЖ В ИН-
ТЕРМОДАЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ, СПОСОБНЫЙ ВЫВЕСТИ НА КАЧЕСТВЕННО НОВЫЙ УРОВЕНЬ ИН-
ВЕСТПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ РЕГИОНА В ЦЕЛОМ. ТАКИМ ПЛАНАМ БЛАГОПРИЯТСТВУЕТ И МЕСТОРАСПОЛО-
ЖЕНИЕ ОБЛАСТИ, И ПОЛИТИКА ФЕДЕРАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ. ОДНАКО ВОПЛОТИТЬ ИХ В ЖИЗНЬ НЕ УДА-
ЛОСЬ – В ОСНОВНОМ ИЗ-ЗА НЕДОСТАТОЧНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОФИНАНСИРОВАНИЯ. АНДРЕЙ ЧЕРВАКОВ

ДОРОГИ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ МОГУТ ЗНАЧИТЕЛЬНО ИЗМЕНИТЬСЯ ЗА СЧЕТ ФЕДЕРАЛЬНЫХ ВЛИВАНИЙ

М
И

ХА
И

Л
 К

ВА
С

О
В



Сегодня страховой рынок, как, впрочем, и вся экономика,
переживает не лучшие времена. О перспективах регио�
нального рынка страхования и о том, какую поддержку
может оказать власть отрасли, рассказывает генераль�
ный директор ЗАО «Страховая бизнес группа» (г. Воро�
неж) Владислав БЕРЕЗИН. 

� Владислав Александрович, как развивается ситуация

на страховом рынке Воронежской области? 

� По сравнению с другими отраслями экономики, страхо�
вание далеко не первым ощутило на себе воздействие
кризиса. Это связано в первую очередь с цикличностью
самого процесса страхования. Но негативные тенденции

налицо. Падение страховых сборов в банковском и ди�
лерском канале продаж. Предприятия резко сократили
свои бюджеты на страхование. Многие игроки рынка в
отчаянной борьбе за клиента начинают активно демпин�
говать, не понимая всю опасность этого процесса для сво�
ей финансовой стабильности.  

Уже в ближайшее время из�за возникших трудностей
ряд страховщиков будут вынуждены покинуть рынок.
Прежде всего это страховые компании, которые испыты�
вают острую нехватку собственных средств, а также кэп�
тивные страховщики, обслуживающие интересы отдель�
ных финансово�промышленных групп.

В целом наши ожидания довольно настороженные. Мы
прогнозируем сокращение объемов на 15�20%, в лучшем
случае – сохранение объемов 2008 года. Очевидно, что
нас ждет непростое время, но, на мой взгляд, чересчур
сгущать краски тоже не стоит. 

� Как в условиях сокращения рынка Вашей компании

удается справляться с ситуацией и удерживать лиди�

рующие позиции на рынке Воронежской области? 

� Сейчас нелегко приходится большинству игроков, рабо�
тающих на страховом рынке. У кого�то дела идут чуть луч�
ше, у кого�то � чуть хуже. Нам чувствовать себя более уве�
ренно позволяет то, что в докризисный период наша инве�
стиционная политика носила более консервативный ха�
рактер, мы не увлекались «заигрываниями» с клиентами,
а стремились поддерживать оптимальный баланс страхо�
вого портфеля.  

Как только стали очевидны масштабы процессов, про�
исходящих в мировой экономике, в нашей компании была
разработана антикризисная программа, в рамках которой
были оптимизированы текущие расходы, пересмотрены
инвестиционные проекты, произведена реструктуризация
продуктовой линейки.  

В частности, сегодня мы активно развиваем «бюджет�
ные» страховые продукты. Например, такой как «КАСКО
Light». Он не покрывает часть рисков, но зато и стоит в 2
раза дешевле. 

� Какую поддержку сегодня оказывает государство

страховому рынку?

� Долгое время стра�
хование не входило в
зону приоритетного
внимания государст�
ва. Но сегодня оче�
видно, что страховая
отрасль, как и другие
секторы экономики,
как никогда нуждает�
ся в поддержке. И
поддержка эта долж�
на быть прежде всего
на федеральном
уровне. Например,
существует предло�
жение по замене сис�
темы лицензирова�
ния малого и среднего бизнеса страхованием ответствен�
ности. Эта практика отлично себя зарекомендовала в Ев�
ропе. С одной стороны, происходит стимулирование раз�
вития малого и среднего бизнеса. С другой � расширяется
поле деятельности страховых компаний.  

Для Воронежской области как крупного аграрного ре�
гиона также очень актуально стимулирование со стороны
органов власти такого направления, как агрострахование
с государственной поддержкой. Сегодня этот вид страхо�
вания находится в зачаточном состоянии, несмотря на
большой потенциал для развития. 
� В заключение, пользуясь случаем, хочу поздравить

Вас с победой в конкурсе «Лидеры экономики Воро�

нежской области». 

� Спасибо. Действительно, победа в номинации «Страхова�
ние» стала для нас приятным сюрпризом и показателем то�
го, что мы работаем в верном направлении. 

Жизнь продолжается, и все мы должны двигаться даль�
ше. А кризис, какой бы глубокий он ни был, рано или позд�
но заканчивается. 

ЗАО «Страховая бизнес группа» (IBG)

394006, г. Воронеж, ул. Платонова, 16

Тел./факс: (4732) 50�20�50 

office@ibg.ru; www.ibg.ru

Перспективы регионального рынка страхования
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ким образом регион можно связать экономичной водной ма-
гистралью с Азовским, Каспийским и Черным морями.

Стоимость мероприятий по восстановлению судоходст-
ва детально не просчитывалась, но его нельзя назвать не-
посильной задачей. Власти соседней Ростовской области,
где Дон является более глубоководным, а развитие речных
перевозок – важным направлением транспортной полити-
ки, совместно с Азово-Донским государственным управле-
нием водных путей и судоходства планирует углубление су-
доходного фарватера Дона до четырех метров. В начале го-
да соответствующая заявка направлена в Федеральное
агентство морского и речного транспорта. В настоящее вре-
мя порты Азово-Донского бассейна доступны для серийных
судов класса «река-море» грузоподъемностью до 5 тыс. т.
Углубление фарватера до четырех метров позволит увели-
чить грузоподъемность судов. Как говорится в сообщении
обладминистрации, такая потребность продиктована борь-

бой за заказы на производство и доставку строительных
грузов для возведения олимпийских объектов. При достав-
ке груза водным путем его отправитель получает ценовое
преимущество. Из Воронежской области в Сочи предпола-
гается поставлять щебень, в связи с чем идея о возобновле-
нии судоходства на Дону может вновь оказаться актуальной.

ОГОНЬ Пожалуй, одно из наиболее значимых достиже-
ний предыдущей обладминистрации – повышение уровня га-
зификации региона – напрямую не связано с совершенство-
ванием транспортной системы области и в первую очередь
имеет отношение к повышению уровня жизни населения. Од-
нако транспортная и газовая составляющие развития эконо-
мики тесно связаны: и та, и другая входят в набор инфраст-
руктурных условий для реализации инвестпроектов. С 2001
по 2008 годы  в Воронежской области построено 10,8 тыс. км
газовых сетей, в то время как за весь предыдущий период

(газификация в области началась с 50-х годов прошлого сто-
летия) – 9,8 тыс. В целом уровень газификации в губернатор-
ство Владимира Кулакова вырос с 54 до 75%. Причем ее про-
ведение осложнялось необходимостью привлекать средст-
ва из пяти источников: федерального, областного и муници-
пальных бюджетов, корпорации «Газпром» и населения. 

Администрация Владимира Кулакова оставила опреде-
ленное инфраструктурное наследие, дающее области пра-
во претендовать на звание инфраструктурной метрополии
Черноземья. Но ей не удалось, по единодушному мнению
наблюдателей, совершить революцию в транспортной сис-
теме региона при наличии выгодного географического по-
ложения и интересной идеи. Причина тому – недостаточная
поддержка воронежских планов со стороны федеральных
властей и крупных национальных корпораций. 

Новый губернатор и бывший министр сельского хо-
зяйства Алексей Гордеев, судя по всему, способен доба-

вить в развитие транспортной инфраструктуры пятый
элемент – федеральное финансирование. По крайней
мере, министр транспорта Игорь Левитин, побывавший в
конце марта в Воронеже, пообещал новому главе облас-
ти защитить от секвестра заложенные в госбюджете на
реконструкцию ВПП аэропорта 260 млн рублей, сделать
«все возможное» для сохранения финансирования вто-
рой очереди реконструкции Чернавского моста (требует-
ся 402 млн рублей), а также поддержать проект строи-
тельства окружной дороги с двумя мостами, эстакадой
трех уровней и восемью транспортными развязками.
«Мне неудобно, что часть своих обязательств мы уже на-
рушаем, неудобно перед Алексеем Васильевичем (Гор-
деевым. – G). Я буду искать деньги на реализацию про-
ектов», – подвел итоги своего визита в город  Игорь Ле-
витин. Проведение нового тендера на реконструкцию
ВПП аэропорта «Воронеж» намечено на май.■

По мнению спикера Воронежской обл-
думы Владимира Ключникова, для ре-
шения инфраструктурных проблем ре-
гиона в условиях кризиса как никогда
требуется государственное участие.
GUIDE: От нового губернатора Алексея
Гордеева многие ожидают быстрого реше-
ния ряда серьезных проблем, связанных с
инфраструктурным развитием Воронеж-
ской области, которое застопорилось из-за
недостаточного федерального финансиро-
вания. Как вы считаете, глава региона спо-
собен оправдать надежды?

ВЛАДИМИР КЛЮЧНИ-
КОВ: После недавнего посе-
щения Воронежа минист-
ром транспорта Игорем Ле-
витиным начала решаться
одна из наиболее насущных
инфраструктурных проблем
– развитие международно-
го воздушного сообщения
из города как крупного
транспортного узла. Появи-

лась уверенность, что заложенные в госбю-
джете текущего года средства на реконст-
рукцию взлетно-посадочной полосы (260
млн рублей) будут выделены в полном объ-
еме. Есть предварительная договоренность
о том, чтобы авиакомпания «Полет» пере-
дала 35% акций «Воронежавиа» в област-
ную собственность. Наличие блокпакета
даст нам возможность привлекать в аэро-
порт больше собственных средств. Без на-
лаженного воздушного сообщения ни о ка-
кой инвестпривлекательности региона не
может быть и речи, даже если у него огром-
ный экономический потенциал. Без транс-
портной инфраструктуры все разговоры об
инвестициях – пустые слова. 

Другая проблема, решение которой те-
перь должно ускориться, связана с оконча-
нием реконструкции Чернавского моста.
Министр обещал найти недостающие 200
млн рублей на завершение работ. В октяб-
ре ожидается запуск второй очереди. На-
долго затянувшийся и проводящийся фраг-
ментарно ремонт трассы М4 («Дон») тоже
взят под контроль главы Минтранса. Нако-
нец, в ходе его визита в Воронеж шла речь
об автомобильном обходе областного цент-
ра по улице Антонова-Овсеенко. Он призван
разгрузить центральные магистрали горо-
да. Мы рассчитываем получить на него из
федерального бюджета 900 млн рублей. 
G: Есть в регионе какие-то другие направ-
ления инфраструктурного развития, кото-
рые требуют дополнительного внимания
со стороны федерального центра?
В.К.: Совершенствование системы водо-
снабжения является одним из наиболее бо-
лезненных вопросов. Особенно остро он

стоит в Воронеже и Борисоглебске. Послед-
ний вообще не имеет собственной воды –
запасы находятся в 13 км от города. Об-
ласть участвует в федеральной программе
«Чистая вода», по которой в настоящее вре-
мя ведутся переговоры с чиновниками рос-
сийского правительства. 
G: Но, как показала практика, полученные
федеральные средства в области не всегда
эффективно осваиваются. Взять в качестве
примера  хотя бы транш, поступивший в 2007
году в размере 668 млн рублей на ремонт до-
рог в областном центре благодаря лоббист-
ским усилиям депутатов Госдумы от Воро-
нежской области (Сергея Чижова и Николая
Ольшанского. – G). По его расходованию
возникло много вопросов у некоторых депу-
татов и правоохранительных органов – в ча-
сти качества произведенных работ, соответ-
ствия смет их реальному объему. 
В.К.: Те деньги поступили из госбюдже-
та в октябре, но город был обязан их ос-
воить до конца года. Пришлось работать
в неблагоприятный для дорожного стро-
ительства сезон, шли дожди. Поэтому
трудно оценить, насколько эффективно
была выполнена задача. 
G: В ряде субъектов федерации приняты ре-
гиональные законы о парламентском рассле-
довании. Возможно ли с помощью такого
юридического института усилить контроль
над расходованием федеральных денег?
В.К.: У нас есть закон о думском расследо-
вании. Но с его помощью мы можем про-
верять лишь то, как расходовались средст-
ва облбюджета, но не федерального. По
тем же дорожным деньгам областного со-
финансирования не было. Пока мы не
пользовались таким законом. Круг вопро-
сов, по которым депутаты могут прово-
дить расследование, ограничен. Напри-
мер, мы решили разобраться, почему
разрушен городской транспорт. Как полу-
чилось, что исчез троллейбусный парк на
Космонавтов, а на части его территории
появился гипермаркет «Карусель». Но
опять же выяснилось: подобное рассле-
дование не в нашей компетенции, его
должны проводить городские депутаты. 
G: Неужели у облдумы нет рычагов вли-
яния на ситуацию? 
В.К.: Ну, почему же. Мы хотим выйти в Гос-
думу с инициативой внести поправки в фе-
деральный закон о несостоятельности. Их
суть в том, что банкротству не должны под-
лежать предприятия жизнеобеспечения
граждан – водо-, электро-, теплоснабжаю-
щие. Они сегодня, по сути, разграблены. В
законодательствах других странах такая нор-
ма есть. Ее введение у нас сейчас особенно
актуально – в условиях кризиса существует
опасность повторного раздела имущества в

ущерб государственным и общественным
интересам. Ведь наиболее распространен-
ный механизм увода собственности – через
процедуру банкротства. Скупаются непонят-
ные долги – и процедура запущена. Имуще-
ство оценивается в копейку, затем уходит с
молотка. Тяговую подстанцию продали –
электроснабжение под угрозой срыва. Рель-
сы продали – транспортная инфраструктура
потеряна. Примеров таких случаев в Вороне-
же, где власть должна была отстаивать об-
щественные интересы, но попустительство-
вала, можно привести десятки. 
G: Сейчас у воронежской мэрии есть за-
мыслы относительно того, как восстано-
вить общественный транспорт. В числе
прочих идей – создание легкого метро... 
В.К.: Я даже не хочу комментировать такие
планы. У меня  другое видение того, как
решить транспортную проблему города.
Для содержания любого вида обществен-
ного транспорта нужны приличные деньги.
Не думаю, что в областном или городском
бюджетах найдутся такие суммы. Транс-
портная система Воронежа развалилась в
значительной степени из-за того, что у нас
было много льготников при мизерной пла-
те за проезд и фактически без компенса-
ции муниципальным перевозчикам. Понят-
но, что такое положение дел – прямая до-
рога к банкротству. Необходимо пойти
иным путем, я вижу его в частно-государ-
ственном партнерстве. Сейчас, после раз-
вала общественного транспорта, в России
нет другого такого города по уровню ком-
мерциализации перевозок, как Воронеж. У
нас основной перевозчик – частник, при-
чем не очень организованный.  
G: Стоит ли в связи со сменой исполни-
тельной власти в регионе подвергнуть ре-
визии прежние планы развития инфраст-
руктуры? Или хотя бы отказаться от таких
эпатажных замыслов, как идея сделать ре-
ку Дон судоходной на территории Воро-
нежской области?
В.К.: Планы развития инфраструктуры
брались не с потолка, а прорабатывались,
исходя из рациональных соображений.
Идея относительно Дона тоже имеет здра-
вое зерно. У нас существует проблема вы-
воза щебня в сторону юга. Особенно с ОАО
«Павловскгранит», крупнейшего произво-
дителя в Центральном федеральном окру-
ге. Раньше по нашей части Дона ходили
баржи типа «река-море» грузоподъемнос-
тью 400 т. Чтобы снова создать для них
фарватер, необходимо лишь немного углу-
бить дно. Для прохождения барж доста-
точно небольшой глубины – 1,4 м. Когда
проблема обсуждалась с Игорем Левити-
ным, затрагивался вопрос о том, как выво-
зить щебень из Павловска в Сочи на нуж-

ды олимпийского строительства. Один ка-
рьер вообще стоит в пойме Дона. Глава
Минтранса выразил готовность подклю-
читься к ситуации. По крайней мере, после
заседания в обладминистрации подобное
протокольное поручение было сделано. 
G: Председатель совета директоров крупней-
шего застройщика региона ОАО «Домостро-
ительный комбинат» и депутат облдумы Сер-
гей Лукин минувшей осенью призвал губерн-
ские власти поддержать стройкомплекс, в ча-
стности – путем расширения объемов соци-
ального строительства за счет бюджета. Ка-
ково ваше отношение к инициативе?
В.К.: Шаг навстречу строителям сделан.
Есть договоренность с Минобороны о за-
казе на строительство в регионе 1,2 тыс.
квартир для военнослужащих. Однако по-
явилась проблема. Военное ведомство вы-
деляет средства с учетом стоимости квад-
ратного метра в 23 тыс. рублей, которая ка-
тегорически не устраивает наши строи-
тельные компании. Для них такая цена оз-
начает работу в убыток. Они просят доба-
вить 6 тыс. рублей. Данный вопрос являет-
ся предметом переговоров губернатора
Алексея Гордеева с  министром региональ-
ного развития Виктором Басаргиным. Воз-
можно, удастся поднять стоимость квад-
ратного метра частично за счет федераль-
ного и частично областного бюджетов.  
G: Интересы власти и строительного биз-
неса пересекаются также в реализации
программы по расселению ветхого и ава-
рийного жилья...
В.К.: В соответствии с нынешним жилищ-
ным законодательством новое жилье пре-
доставляется по квадратным метрам, за-
нимаемым ответственным квартиросъем-
щиком или владельцем. Юридических
проблем с расселением жильцов убави-
лось. Но есть другие сложности. Напри-
мер, уже не строят квартиры площадью 16
кв. м. Возникает вопрос, кто будет оплачи-
вать дополнительную площадь (стандарт-
ные однокомнатки в новостройках – 32-40
кв. м). Из федерального бюджета на такие
цели средства не выделяются. Строители
готовы взять на себя лишние два-три мет-
ра. Возможно, какую-то часть стоимости
дополнительной площади покроет област-
ной бюджет. Но оплата остатка ложится на
плечи жильцов. Ясно, что не все из них мо-
гут изыскать требуемые суммы.
G: Одним из наиболее оригинальных про-
ектов команды экс-губернатора Влади-
мира Кулакова было создание индустри-
альных парков с единой инфраструкту-
рой, необходимой для реализации про-
мышленных инвестпроектов. На ваш
взгляд, имеет ли смысл продолжить во-
площение такой идеи в жизнь?

В.К.: Почему нет? К примеру, площадка в
Нововоронеже, отданная под формирова-
ние индустриального парка, вполне подхо-
дит для размещения производств. Не тре-
бует больших затрат на создание инфраст-
руктуры, там уже есть все необходимое, в
том числе автомобильная и железная до-
роги с подъездными путями. А вот пло-
щадка в Бобровском районе вызывает во-
просы, связанные прежде всего с созда-
нием дорогостоящих очистных сооруже-
ний. Но в целом места для размещения
индустриальных парков выбирались по
принципу наличия наиболее подходящих
условий для создания производства.  
G: Следует ли усовершенствовать регио-
нальное законодательство в части содей-
ствия властей в формировании инфраст-
руктуры под реализацию инвестпроектов?
В.К.: Никакой необходимости в изменении
существующих правовых актов нет, зало-
женная в региональном законодательстве
система поддержки инвесторов оптималь-
на. Мы вправе предоставлять широкий
спектр преференций. Наоборот, встает во-
прос, насколько по силам облбюджету не-
сти такое бремя в нынешних условиях.
Весьма затратно тащить к каждому объек-
ту газ, электричество, коммуникации. В ус-
ловиях, когда мы секвестрируем бюджет,
денег на такие цели недостаточно. Стоит
учитывать, что на областном уровне влас-
ти лежит огромная социальная нагрузка:
мы содержим всю сеть соцучреждений –
интернаты, дома престарелых, спецболь-
ницы, платим зарплату всем бюджетни-
кам. Текущие соцобязательства составля-
ют 75% расходов облбюджета.  
G: Возможно ли изыскать средства на ре-
ализацию перспективных программ разви-
тия региональной экономики за счет со-
кращения социальных статей?
В.К.: Такой вариант даже не рассматрива-
ется. Выполнение соцобязательств – пер-
воочередная задача облбюджета. Но мы
не отказываемся и от поддержки экономи-
ки. Сегодня многие депутаты представи-
тельных органов муниципалитетов гово-
рят: «Не закрывайте малокомплектные
школы». А почему вы сами их не содержи-
те? Находите внутренние финансовые ре-
зервы на муниципальном уровне и содер-
жите школу хоть ради одного ученика.
Многие хотят быть хорошими за счет обла-
стного бюджета и доброго губернатора. Но
откуда взять деньги на подобные субвен-
ции? Требуется оставить средства на раз-
витие региона, в том числе инфраструк-
турное. Поэтому в данный момент увели-
чение федерального финансирования на-
ших программ как нельзя кстати.

Беседовал Андрей Сокрустов

«БЕЗ ИНФРАСТРУКТУРЫ РАЗГОВОРЫ ОБ ИНВЕСТИЦИЯХ ПУСТЫ»
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ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПРИЗНАКИ КРИЗИСА В первые месяцы 2009 го-
да в целом воронежская промышленность не продемонст-
рировала глубокого спада. По официальным данным ад-
министрации области, в январе-феврале общий оборот от-
расли составил 32,57 млрд рублей (+1,75% к двум первым
месяцам 2008-го). Индекс промышленного производства
в регионе составил 85% (третье место в Центральном Чер-
ноземье, средний показатель по России – 85,4%). Однако
если оценивать объемы производства отдельных  видов
продукции, то спад промышленности становится более за-
метен. В частности, по данным обладминистрации, за два
зимних месяца 2009-го выпуск синтетических каучуков со-
ставил 38%, шин – 23,8%, синтетического аммиака –
75,5%, обогатительного оборудования – 20,3% к январю-
февралю 2008-го. А, например, выпуск экскаваторов и
алюминиевого проката вообще прекратился.  

ЗАО «Воронежский алюминиевый завод» (ВАЛЗ) по-
дало заявление о признании себя банкротом в конце 2008
года. С 28 ноября на предприятии был сокращен весь пер-
сонал в составе около 800 человек и полностью останов-
лено производство. Сейчас на заводе введена процедура
банкротства. Аналитики отмечают, что проблемы у пред-
приятия начались несколько лет назад, а финансовый кри-
зис их только усугубил. По мнению Алексея Петрова, за-
местителя гендиректора ООО «Инвестиционная палата»,
себестоимость продукции ВАЛЗ была выше китайской, а
качество ниже европейского. По его словам, предприятие
может представлять интерес для запуска нового бизнеса:
«Завод занимает около 40 га, стоимость участка можно
оценить примерно в $5 млн. А вот общая стоимость завод-
ских активов колеблется от 100 до 180 млн рублей». 

ООО НПП «Воронежский завод экскаваторов» (ВЗЭ),
дочерняя структура холдинга  «Кировский завод» (Санкт-
Петербург), работающее на базе активов ОАО «„ВЭКС“ Во-
ронежский экскаватор», прекратило выпуск машин с де-
кабря 2008 года. Причиной, по словам руководителя ВЗЭ
Анатолия Маркеева, стало отключение тепла в цехах  пред-
приятия по инициативе конкурсного управляющего ВЭКСа
Евгения Рынденко. В начале года господин Маркеев заяв-
лял, что ВЗЭ планирует выпустить в 2009 году не менее 20
экскаваторов (всего за два года работы предприятие вы-
пустило 98 дорожных и строительных экскаваторов, было

продано 79 машин). Однако в апреле он предложил кон-
курсному управляющему ОАО «„ВЭКС“ Воронежский экс-
каватор» Евгению Рынденко вернуть 90% арендуемых у
предприятия-банкрота площадей. На ВЗЭ заявляют, что
уходить из Воронежа не собираются, однако, по версии на-
блюдателей, такое развитие событий вполне вероятно. Ве-
дущий эксперт «Финам Менеджмента» Дмитрий Баранов
напомнил, что, по данным Росстата, в феврале в России
было выпущено 53 экскаватора (8,6% к февралю 2008-го).
«Сейчас темпы застройки упали, компаниям явно не до
обновления парка экскаваторов», – пояснил аналитик, до-
бавив, что, вероятнее всего, «Кировский завод» будет про-
изводить машины только в Санкт-Петербурге.

А шинный холдинг Amtel-Vredestein намерен сосре-
доточить выпуск автомобильных  покрышек в России
только на кировском заводе «Амтел-Поволжье» (годо-
вая мощность – 7 млн шин), продав воронежскую пло-
щадку – «Амтел-Черноземье» (3 млн). Таким образом
компания рассчитывает привлечь средства на покрытие
долга, который составляет порядка $450 млн. Руковод-
ство холдинга признало, что объем заказов позволит за-
грузить только один завод. Между тем в воронежском
областном арбитражном суде рассматривается иск Цен-
трально-Черноземного банка Сбербанка РФ к воронеж-
ским структурам холдинга о  взыскании 2,1 млрд рублей,
в залоге у кредитного учреждения находится оборудова-
ние пока не запущенного в эксплуатацию нового завода
«Воронеж-II» мощностью 2,5 млн шин в год. В обладми-
нистрации уже высказали пожелание, чтобы на предпри-
ятии как  можно скорее было введено наблюдение, после
чего власти смогут взять ситуацию под контроль и за-
няться подбором нового инвестора на площадку. Актив
может быть интересен ОАО «СИБУР-Русские шины», а
также госкорпорации «Ростехнологии» – как совместное
предприятие с итальянским шинным концерном Pirelli.

СПОСОБЫ ЗАЩИТЫ В областном союзе промы-
шленников и предпринимателей констатируют, что объем
заказов так или иначе сократился у большинства предпри-
ятий региона (лучше ситуация у тех, кто работает на обо-
ронный комплекс – Конструкторское бюро химавтоматики,
Воронежский мехзавод, ОАО «Концерн „Созвездие“»). От-

носительно уверенно в сложной ситуации чувствуют себя
те предприятия региона, которые оказались готовы к актив-
ному поиску новых партнеров и диверсификации произ-
водства. К примеру, у ЗАО «Управляющая горная машино-
строительная компания (УГМК) „Рудгормаш“», по словам
и.о. его президента Аркадия Можаитова, объем заказов в
начале 2009 года сократился более чем вдвое к уровню
2008-го (годовой объем производства «Рудгормаша», по
данным обладминистрации, составляет порядка 1,5-2
млрд рублей). В марте предприятие полностью прекрати-
ло деятельность. Позже завод снова запустился, но за ап-
рель-май товарной продукции планируется выпустить все-
го лишь на 147 млн рублей. Предприятие возобновило пе-
реговоры о поставке десяти станков в Северную Корею, со-
гласовываются технические параметры на поставку двух
буровых станков в ОАО «Апатит» (входит в холдинг «Фо-
сагро» сенатора от Мурманской области Андрея Гурьева).
В то же время, как отмечает господин Можаитов, сейчас
«Рудгормаш» делает опытный образец колтюбинговой ма-
шины (установка, которая производит ремонт нефтяных
скважин – очищает от парафина) для ОАО «Газпром» и
планирует участвовать в тендере компании на выпуск де-
сяти таких машин. «Проект профильным для нас не назо-
вешь, раньше мы такие заказы даже не рассматривали, ко-
нечно, однако сейчас, в условиях кризиса, считаем его пер-
спективным», – пояснил господин Можаитов.

«Воронежский вагоноремонтный завод имени Тельма-
на» (ВВРЗ) проиграло ЗАО «Трансмашхолдинг» в борьбе
за инвестпроект стоимостью свыше 6 млрд рублей по про-
изводству двухъярусных вагонов для ОАО «Российские
железные дороги». В результате с наибольшей вероятно-
стью их выпуском займутся французская компания Alstom
Transport совместно с «Трансмашхолдингом». Производ-
ство будет организовано в Тверской области. Впрочем,
ВВРЗ в настоящий момент претендует на другой перспек-
тивный заказ – завод может стать участником российско-
французского проекта по производству и поставке элект-
ропоездов для олимпийской стройки в Сочи. 

Кроме того, ряд воронежских предприятий будет за-
действован в строительстве  Нововоронежской АЭС-2, в
частности – при поставках металлоконструкций.  Лицен-
зии на работу с атомной станцией уже получили «Рудгор-
маш», «Лискимонтажконструкция», завершают оформле-
ние документации «Тяжмехпресс» и «Воронежсталь-
мост». «Понятно, что подобный заказ нельзя назвать для
нас профильным, однако в условиях кризиса мы готовы к
диверсификации нашего производства, поскольку она по-
может пережить трудные времена», – отметил Андрей Бо-
ровиков, представитель «Воронежстальмоста». 

В свою очередь, ОАО «Концерн „Созвездие“», поми-
мо работы на оборонный комплекс, активно развивает

гражданское направление деятельности. В апреле компа-
ния получила сертификат на свою базовую станцию Mobile
WiMAX и приступила к ее серийному производству. В те-
чение 2009 года планируется выпустить 200 таких станций.
Объем вложений в проект, который реализуется в рамках
СП «РВМ Альянс» (израильская Runcom Technologies,
российская группа «Альянс» и «Созвездие»), на допроиз-
водственном этапе не превысил $10 млн. В 2010 году СП
намерено занять до 35% российкого рынка оборудования
для сетей стандарта WiMAX. По оценке инвесткомпании
«Финам», объем сегмента составил в 2008 году порядка
$25 млн, но уже в 2010-м он может вырасти до $150 млн,
если кризис не окажет сильного влияния на рынок.

С НАДЕЖДОЙ НА ГОСПОДДЕРЖКУ Воро-
нежские промышленники, параллельно с поисками само-
стоятельных способов  защиты от последствий кризиса, не
оставляют надежд на господдержку. В частности, на встре-
че воронежского союза промышленников и предпринима-
телей с губернатором Алексеем Гордеевым директора за-
водов озвучили ряд пожеланий, которые,  по их убеждению,
могут способствовать снятию напряжения в экономике ре-
гиона. Среди  рекомендуемых мер – субсидирование в от-
дельных случаях из облбюджета двух третей ставок по кре-
дитам для пополнения оборотных средств предприятий
(сейчас такой способ поддержки действует только при по-
лучении займов на новые инвестпроекты). Также заводы
просят предоставления гарантий области при оформлении
кредитов. В частности, ряд предприятий на таких условиях
рассчитывает брать займы в госбанках без предоставления
имущественного залога, что снизит риски в случае возник-
новения серьезных финансовых проблем. Кроме того, про-
мышленники заявили о необходимости реструктуризации
задолженности заводов перед облбюджетом по налогам,
пеням и штрафам. Впрочем, для оказания подобных мер
помощи потребуется изменить закон об областном бюдже-
те на 2009-й и плановый период 2010-2011 годов. Алексей
Гордеев пообещал согласовать все предложения с минис-
тром финансов Алексеем Кудриным. Но  вместе с тем под-
черкнул, что помощь предприятиям на региональном уров-
не будет проходить в соответствии с антикризисной стра-
тегией, которая разрабатывается руководством страны. В
свою очередь, Александр Гусев, вице-премьер облправи-
тельства,  курирующий промышленность, отметил, что ока-
зание мер поддержки предприятиям региона будет во мно-
гом зависеть от возможностей облбюджета, который сей-
час секвестрируется. «С наибольшей вероятностью мы смо-
жем предоставлять гарантии по  кредитам. Также с нашей
стороны возможны  административные меры поддержки, в
том числе при защите интересов воронежских компаний на
федеральном уровне», – резюмировал  господин Гусев. ■

ДИВЕРСИФИКАТОРЫ ПОНЕВОЛЕ ЗА ПЕРВЫЕ МЕСЯЦЫ ТЕКУЩЕ-
ГО ГОДА ОДНИ ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ ПРАКТИЧЕСКИ ПРЕКРА-
ТИЛИ ХОЗЯЙСТВЕННУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ, У ДРУГИХ СИЛЬНО СОКРАТИЛИСЬ ОБЪЕМЫ ЗАКАЗОВ.
ВПРОЧЕМ, УЖЕ СЕЙЧАС ПОНЯТНЫ НЕКОТОРЫЕ ПУТИ ВЫХОДА ИЗ НЕПРОСТОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ
СИТУАЦИИ. УВЕРЕННО СЕБЯ ЧУВСТВУЮТ ТЕ ПРЕДПРИЯТИЯ РЕГИОНА, КОТОРЫЕ ОКАЗАЛИСЬ ГОТО-
ВЫ К БЫСТРОМУ ПОИСКУ НОВЫХ ПАРТНЕРОВ И ДИВЕРСИФИКАЦИИ ПРОИЗВОДСТВА. ЕВГЕНИЙ ТИМОШИНОВ

Íåñìîòðÿ íà ñëîæíûå ýêîíîìè÷åñêèå óñëîâèÿ, îáùèé

ñïàä ãðóçîïåðåâîçîê, Âîðîíåæñêèé ôèëèàë ÎÀÎ «Ïåð-

âàÿ ãðóçîâàÿ êîìïàíèÿ» - äî÷åðíåå îáùåñòâî ÎÀÎ

«ÐÆÄ» çà íåáîëüøîé ñðîê ñòàë ïîëíîïðàâíûì ó÷à-

ñòíèêîì òðàíñïîðòíîãî ðûíêà Öåíòðàëüíîãî ðåãèîíà.

ÎÀÎ «Ïåðâàÿ ãðóçîâàÿ êîìïàíèÿ» ñîçäàíî ñ öå-

ëüþ ïîâûøåíèÿ ýôôåêòèâíîñòè îïåðàòîðñêîãî áèç-

íåñà çà ñ÷åò ðàâíûõ êîíêóðåíòíûõ óñëîâèé ñ äðóãè-

ìè ó÷àñòíèêàìè ðûíêà ãðóçîâûõ ïåðåâîçîê.

Âîðîíåæñêèé ôèëèàë ÎÀÎ «ÏÃÊ» áûë ñîçäàí â

èþíå 2008 ãîäà, è çà ýòî âðåìÿ çàêëþ÷èë áîëåå 100

äîãîâîðîâ îïåðèðîâàíèÿ ãðóçîâ. Ñðåäè êëèåíòîâ ôè-

ëèàëà - êðóïíåéøèå ïðåäïðèÿòèÿ ðåãèîíà: Ëåáåäèí-

ñêèé, Ñòîéëåíñêèé ÃÎÊè, çàâîäû õîëäèíãà «Åâðîöå-

ìåíò Ãðóï», êîìïàíèè «Þêîí Ëîãèñòèê», «ÒðàíñÀãðî-

Òåê», õîëäèíã ÌÝÇ «ÞÃ Ðóñè» è äðóãèå.

Àëåêñàíäð Ãåðàñèìîâ, äèðåêòîð Âîðîíåæñêîãî

ôèëèàëà ÎÀÎ «ÏÃÊ: «Äîâåðÿÿ íàì ñâîé ãðóç, êëèåíò

ìîæåò áûòü ïîëíîñòüþ óâåðåí íå òîëüêî â áåçóïðå÷-

íîé îðãàíèçàöèè ãðóçîïåðåâîçîê, íî òàêæå åãî ìàð-

êåòèíãîâîì è þðèäè÷åñêîì ñîïðîâîæäåíèè. Íàøè

ñïåöèàëèñòû ðàññ÷èòàþò îïòèìàëüíûé ìàðøðóò, îò-

ñëåäÿò ïðîìåæóòî÷íûå ýòàïû äîñòàâêè, ïîëíîñòüþ

îôîðìÿò ñîïðîâîäèòåëüíûå äîêóìåíòû».

Ïðåäîñòàâëÿÿ ïîëíûé êîìïëåêñ óñëóã ïî òðàíñ-

ïîðòèðîâêå ãðóçîâ, Âîðîíåæñêèé ôèëèàë óâåðåííî

ñòðåìèòñÿ ê ëèäåðñòâó íà ðûíêå ãðóçîâûõ ïåðåâîçîê

ïî ñåòè Þãî-Âîñòî÷íîé äîðîãè: äîëÿ ïîãðóçêè íà

ÞÂÆÄ ñîñòàâèò äî 15% îò îáùåãî îáúåìà ïîãðóçêè

ìàãèñòðàëè.

Þðèé ×åðòîëÿñ, çàìåñòèòåëü äèðåêòîðà ÎÎÎ

«Ïðèäîíõèìñòðîé Èçâåñòü» (ã. Ðîññîøü) - êðóïíåéøå-

ãî ïðîèçâîäèòåëÿ è ïîñòàâùèêà èçâåñòè îò Öåíòðàëü-

íîãî ðåãèîíà äî Äàëüíåãî Âîñòîêà: «Âîðîíåæñêèé ôè-

ëèàë ÎÀÎ «ÏÃÊ» î÷åíü ïðèâëåêàòåëåí äëÿ íàñ êàê êîì-

ïàíèÿ-îïåðàòîð ñ íèçêèìè òàðèôíûìè ñòàâêàìè,

ñâîåâðåìåííûìè ïîñòàâêàìè ïîäâèæíîãî ñîñòàâà, õî-

ðîøåé «îáðàòíîé» ñâÿçüþ, à òàêæå äèñïåò÷åðñêèì ñî-

ïðîâîæäåíèåì è èíôîðìàöèîííûì îáñëóæèâàíèåì».

Âñþ íåîáõîäèìóþ èíôîðìàöèþ 

Âû ìîæåòå ïîëó÷èòü ïî àäðåñó:

394000, Âîðîíåæ, óë. Íèêèòèíñêàÿ,

16à, òåë./ôàêñ (4732) 65-11-31, 

e-mail: office_vrn@pgkweb.ru

Âîðîíåæñêèé ôèëèàë ÎÀÎ «ÏÃÊ»: â îñíîâå óñïåõà - 

ãèáêèå òàðèôû è êëèåíòîîðèåíòèðîâàííûé ïîäõîä
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С декабря прошлого года Централь�
но�Черноземный банк в рамках пи�
лотного проекта Сбербанка России
по поддержке предпринимательст�
ва открыл первый в Черноземье
Центр развития малого бизнеса. За
четыре месяца работы в его семина�
рах и круглых столах приняли уча�
стие более 400 предпринимателей,
а ряд компаний уже получили зай�
мы по одному из трех видов креди�
тов, разработанных специально под
данный проект.

Когда нефинансовые услуги 
важнее кредитов

Пилотный проект Сбербанка Рос�
сии реализуется с сентября прошлого
года в двух территориальных банках
– Центрально�Черноземном и По�
волжском. В рамках этого проекта в
Воронеже на базе допофиса №0180
(Московский проспект, д.11) в декаб�
ре 2008 года был открыт Центр разви�
тия малого бизнеса (ЦРМБ). В задачи
Центра входит оказание услуг нефи�
нансового характера. В частности,
здесь могут оценить эффективность
бизнес�плана, проконсультировать по
вопросам  налогообложения, бухуче�
та или аудита. С декабря было прове�
дено 17 семинаров по 11 темам, среди
которых наибольший интерес вызва�
ли налогообложение, оптимизация
бизнеса и услуги банка для предпри�
нимателей. В мероприятиях участву�
ют представители областной и город�
ской администраций, а также квали�
фицированные бизнес�тренеры. Кро�
ме того, на базе Центра проводятся
круглые столы по отраслевому прин�

ципу (инновации, частная медицина).
Всего за время работы ЦРМБ в его ме�
роприятиях приняло участие свыше
400 представителей малого бизнеса.
«В перспективе мы планируем актив�
но проводить выездные круглые сто�
лы, в частности – в районных центрах
Воронежской области, – рассказывает
руководитель Центра развития мало�
го бизнеса Олег Цуцаев. – Кстати, ин�
терес к первым выездным семинарам
превзошел наши ожидания».

Спецкредиты для малого бизнеса
Впрочем, в Центрально�Чернозем�

ном банке отмечают, что, хотя нефи�
нансовые услуги Центра развития ма�
лого бизнеса пользуются популярно�
стью, основной интерес у предприни�

мателей все же остается за возможно�
стью получения кредита. Как отмети�
ла Юлия Горчакова, начальник секто�
ра организации кредитования малого
бизнеса управления кредитования
ЦЧБ Сбербанка России, лишь единицы
посетителей центра буквально в пер�
вый же день готовы к началу оформ�
ления кредитного договора, осталь�
ным необходимо пройти этап кон�
сультаций и семинаров. По оценке
банка, порядка четверти предприни�
мателей, участвующих в работе Цент�
ра развития малого бизнеса, на выхо�
де получают кредитные ресурсы под
свои проекты. Сейчас в рамках экспе�
римента банк предлагает три  кредит�
ных продукта, разработанных специ�
ально для малого бизнеса.

1. Бизнес�авто. Предусматривает
выдачу кредита сроком на 5 лет для
покупки техники, которая служит в
качестве залога. Отсрочка по выплате
основного долга может составлять до
шести месяцев. 

2. Коммерческая недвижимость.
Срок кредита – до 10 лет, отсрочка по
выплате основного долга – до одного
года. 

3. Кредит на развитие бизнеса.
Срок займа на оборотные средства – до
полутора лет, на внеоборотные – до пя�
ти лет. Максимальная сумма кредита –
до 70% годовой выручки заемщика.

Процентная ставка по всем трем
видам кредитов устанавливается
индивидуально для каждого из за�
емщиков. Решение по заявке на по�
лучение кредита принимается в те�
чение восьми дней. С точки зрения
малого бизнеса, продукты имеют
преимущества по сравнению со

стандартными кредитами и пользу�
ются большой популярностью. В
Центрально�Черноземном банке от�
мечают, что клиенты Центра разви�
тия малого бизнеса активно участ�
вуют в проектах по поддержке пред�
принимателей со стороны обладми�
нистрации. В частности, получают
микрокредиты для уплаты платежей
по основным займам, а также пору�
чительства по кредитам от фонда
господдержки.

P.S. Анализ потребностей регио�
нального рынка, проведенный спе�
циалистами Сбербанка России, пока�
зал устойчивый спрос его клиентов –
субъектов малого предприниматель�
ства – на новые кредитные продук�
ты. По этой причине было принято
решение запустить кредитные про�
граммы в ряде других территориаль�
ных банков Cбербанка России.

Áîëüøîé ïàðòíåð äëÿ ìàëåíüêîé êîìïàíèè
Â Âîðîíåæå óñïåøíî ðàáîòàåò ïåðâûé â ×åðíîçåìüå Öåíòð ðàçâèòèÿ ìàëîãî áèçíåñà Ñáåðáàíêà Ðîññèè

Центр развития малого бизнеса расположен по адресу: 
г. Воронеж, Московский проспект, 11.
Время работы: с 9.00 до 18.00 (понедельник�четверг), с 9.00 до 17.00 (пятница).
Суббота, воскресенье – выходной.

Справки о работе Центра, консультациях специалистов партнёрских
организаций, предложения по сотрудничеству, регистрация участников
семинаров по телефону: 46�82�22, 46�78�31.
Колл�центр Сбербанка России для субъектов малого бизнеса: 
8(495) 500�55�05, 8�800�555�55�05.

Малым, с точки зрения Сбербанка России, считается предприятие, годовая
выручка которого не превышает 150 млн рублей.

По итогам 2008 года объем займов, выданных Центрально�Черноземным
банком малому бизнесу, возрос на 28 процентов: с 34 млрд рублей до 43,5 млрд
рублей. На сегодняшний момент ссудная задолженность малого бизнеса перед
банком в Воронежской области составляет около 21 млрд рублей. С
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GUIDE: Насколько серьезно бизнес ИФК пострадал
от кризиса? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Для нас не
в новинку работать в кризисных ус-
ловиях. ИФК начала деятельность в
разгар первого финансового кризи-
са 1998 года. Можно сказать, что за
десять лет мы прошли путь от кризи-
са до кризиса. Построили 30 самоле-
тов Ил-96 и Ту-204, вложив в произ-
водство около 40 млрд рублей. В те-
кущем году на воронежском авиаза-
воде выходят первые серийные ма-
шины Ан-148. В известной степени
нам удалось стабилизировать рабо-
ту авиапредприятий, хотя, конечно,

полностью решить проблему повышения произво-
дительности труда и модернизации производства
мы не смогли. Такая задача сейчас выполняется
ОАК (государственная Объединенная авиастрои-
тельная корпорация. – G). Конечно, невозможно
сделать перелом на технологиях 20-30-летней дав-
ности. Особенно если учесть, что мы не инвестиро-
вали в заводы 20 лет. Сейчас мы продаем самоле-
ты, которые были заложены 18-20 лет назад. Безус-
ловно, есть новые продукты – Ан-148 и SSJ, но они

всего лишь малая толика того, что нужно рынку. 
G: Когда можно ожидать, что в России начнется се-
рийный выпуск самолетов? 
А.Р.: Сейчас мы уже вышли на один самолет в месяц
на заводе в Ульяновске («Авиастар». – G), рассчи-
тываем, что выйдем в течение трех лет на два десят-
ка самолетов Ан-148 в год на заводе в Воронеже
(Воронежское акционерное самолетостроительное
общество, ВАСО. – G). Но вы правы, конечно, циф-
ра незначительная, учитывая, что крупнейшие про-
изводители строят сотни лайнеров в год. Чтобы де-
лать так же, нам нужно преодолеть несколько фак-
торов. Во-первых, нужен новый продукт, который
будет иметь перспективу для глобальных продаж, то
есть на всех международных рынках. Сегодня у нас
таких продуктов нет, замышляется пока только один
– SSJ, но и он пока отстает от графика по междуна-
родной сертификации. Сейчас сложно сказать, как
он пойдет на глобальный рынок, потому что у него
уже есть много конкурентов – и Китай, и Япония. 

Второй фактор – технологии и производитель-
ность. Сейчас мы работаем по технологиям 1970-
1980-х годов, которые ужасно трудоемкие, а труд
дорого стоит. Люди неохотно идут на тяжелые рабо-
ты, например, связанные с клепкой или мехобработ-
кой, – производство вредное. Поэтому нужно ради-

кально пересматривать технологии в сторону авто-
матизации производства, в противном случае нам
никогда не достичь того уровня, который был рань-
ше. Раньше в ВАСО, которое выпускало десять са-
молетов класса Ил-86 в год, работало 30 тыс. чело-
век. Теперь там в три с лишним раза меньше людей,
к тому же высока неэффективность. Нам предстоит
совершить промышленную революцию. 
G: Бизнес авиаперевозок стал конкурентным и нахо-
дится преимущественно в частной собственности, а
вот авиастроение характеризуется монополизмом
под контролем государства. Возможно ли перевес-
ти российский авиапром на рыночные рельсы? 
А.Р.: Во всем мире авиапром, с одной стороны, жи-
вет в мире рыночной экономики, а с другой – поль-
зуется серьезной господдержкой как на политичес-
ком уровне, так и в финансовом отношении. За по-
следнее десятилетие ни одна крупная авиационная
программа не стартовала без поддержки государст-
ва, которое финансирует НИОКР и разработку само-
летов. В разных формах – либо через военное ве-
домство и НАСА, как в США, либо напрямую с помо-
щью длинных кредитов с платежами через продажу
самолетов, как в Европе. Обязательно присутствует
поддержка региональных властей, как правило, в
виде налоговых послаблений, участия в строитель-

стве инфраструктуры или организации логистичес-
ких схем с целью привлечения капитала на ту или
иную территорию. Производство самолетов – слиш-
ком капиталоемкий бизнес. 
G: Но сделают ли эти вливания отрасль эффективной?
А.Р.: Частично я с вами согласен: иногда мы начина-
ем покупать новые станки там, где можно было
обойтись и старыми. Частник обошелся бы и тем,
что есть, а у нас все еще некоторые уверены, что
деньги будут. По крайней мере такие мысли витали
в воздухе летом прошлого года. Сегодня мы все по-
нимаем, что кризис набирает обороты, идет секвес-
трирование бюджета, который будет в текущем году
дефицитным. Сейчас нужно понять, что иметь чис-
ленность 11 тыс. человек и выпускать три самолета
в год больше невозможно, пережиток прошлого
должен умереть. Мы должны выпускать меньшей
численностью большее количество продукта, иначе
нам просто не выжить. 
G: Означает ли ситуация, что будут сокращения на за-
водах? 
А.Р.: Сейчас уже идут программы оптимизации чис-
ленности персонала. Самое главное, у нас большой
дисбаланс между вспомогательным персоналом и
производственными рабочими. На каждого рабоче-
го приходится три управленца, что, конечно, никуда

«БЕЗ СЕРЬЕЗНОГО УЧАСТИЯ 
ГОСУДАРСТВА НЕ ОБОЙТИСЬ» 
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не годится: соотношение должно быть хотя бы один к
одному. Таким людям надо предлагать другую работу
или переобучать их, чтобы они занимались производст-
вом, а не его обеспечением, поскольку сейчас нет та-
кой объективной потребности. 
G: Устраивает ли вас продукция отечественных двигате-
лестроителей? 
А.Р.: Двигатели, которые есть сейчас, конечно, будут
востребованы, но совершенно очевидно, что для того,
чтобы самолет был успешным на глобальном рынке,
нужны двигатели и системы, более совершенные и
эффективные, прежде всего, по расходу топлива. Со-
ответственно, мы должны быть готовы к тому, чтобы
сертифицировать свои лайнеры и двигатели во всем
мире. А сегодня у нас есть только отдельные модели
– например, воронежский Ил-96 с американским дви-
гателем Pratt & Whitney сертифицирован в США и Ту-
204 с двигателем Rolls Royce сертифицирован в Евро-
пе. Но тут, скорее, исключение. Когда наши двигатели
пройдут международную сертификацию, тогда и са-
молеты будут экспортабельны, что, кстати говоря, и
является условием для большой серии. В противном
случае серия будет сокращаться и объем сбыта будет
ограничен только теми странами, которые адаптиро-
вали наши стандарты. 
G: Какова цена российских самолетов в сравнении с за-
падной техникой? 
А.Р.: Когда был курс 23 рублей за $1, мы уже почти
вплотную догнали наших конкурентов по стоимости.
При сегодняшнем курсе мы достаточно конкурентны:
наши самолеты получаются примерно на 20% дешевле
иностранных аналогов. 
G: Для российских перевозчиков такая разница больше
из-за таможенных пошлин и НДС. Готова ли представ-
ленная ОАК схема по временному освобождению от по-
шлин поставок иностранных самолетов в обмен на заказ
российской техники? 
А.Р.: Схема обсуждается, но пока не готова. Мне труд-
но сказать, когда она будет материализована и будет ли
она материализована вообще в обозримом будущем.
Есть объективные сложности, например, с таможенным
законодательством, которое запрещает предоставлять
таможенные преференции отдельным структурам, да-

же если речь идет о государственной лизинговой ком-
пании. Поэтому индивидуальных льгот ИФК получить
не сможет. Во-первых, в условиях кризиса резко умень-
шается потребность авиакомпаний в новой технике во-
обще, в том числе и зарубежного производства, сейчас
все перевозчики пересматривают свои планы. Во-вто-
рых, правительство России должно быть крайне осто-
рожным в предоставлении таможенных льгот, на них
стоит делать ставку только в тех случаях, если они же-
стко связаны с закупкой отечественной техники. 

Как вы помните, у нас уже был опыт, когда «Аэро-
флот» подписал инвестсоглашение с обязательствами
по приобретению российской техники и мы десять лет
судились. «Аэрофлот» так и не купил ни одного наше-
го самолета. С нашей точки зрения, неправильно, ког-
да госкомпания, получающая по $300 млн в год, исполь-
зующая налоговые льготы и занимающая лидирующие
позиции на рынке международных перевозок, полностью
проигнорировала интересы нашей промышленности. 
G: Может быть, просто авиакомпании не заинтересова-
ны покупать российскую технику? 
А.Р.: Конечно, каждая авиакомпания занимается своим
бизнесом и покупает только те самолеты, которые ей
нужны. Заставить кого-то купить машину, даже если она
на 100% госкомпания, практически невозможно. Наш
опыт показывает, что с частной фирмой гораздо быст-
рее найти контакт, если дать хорошее предложение. Все
люди умеют считать деньги и понимают, что такое биз-
нес. Мы работаем с частной компанией Red Wings и по-
нимаем, что должны сделать все для того, чтобы она
была успешной. Воронежский «Полет», недавно купив-
ший у нас грузовые Ил-96, тоже частная компания. 
G: О намерении закупить российскую технику заявила
госкомпания «Росавиа». Ведете ли вы с ней переговоры?
А.Р.: Мы встречаемся со всеми авиакомпаниями буду-
щего альянса – и с руководством «Росавиа», и с пред-
ставителями «Ростехнологий». По нашим оценкам, им
потребуется 50-60 самолетов российского производст-
ва. Что там скрывать, продукция «Ростехнологий» уста-
новлена на всех наших самолетах – Ту-204, Ил-96 и Ан-
148: системы авионики, гидравлики, электрики. Доля
комплектующих в общей стоимости самолета достигает
40%. Здесь очевидна и наша заинтересованность в том,

чтобы предлагаемые к продаже самолеты вписывались
в потребности создаваемой компании. Если мы найдем
счастливое сочетание, то они загрузят свои заводы, а
мы сможем обеспечить сбыт своих машин. 
G: Одна из мотиваций продажи контрольного пакета
ИФК ВЭБу была в том, что в результате вы будете бли-
же к столь необходимым сегодня кредитным ресурсам... 
А.Р.: ВЭБ и так является нашим крупным акционером, и
мы работаем со всеми крупными банками. Передача или
продажа контроля над лизинговой компанией банку про-
блему доступа к финансированию не решит, потому что
она носит системный характер. Если рынка долгосроч-
ного капитала нет, то его нет ни у кого. Сейчас во всем
мире рынки капитала серьезно уменьшились: если рань-
ше авиационным бизнесом занимались 50 крупных бан-
ков, то сейчас им занимаются всего пять-семь. 
G: Как вам работается в настолько суровых условиях? 
А.Р.: Безусловно, тяжело. Долгосрочное кредитование
- самая большая головная боль для нас и, думаю, для
всех, кто занимается лизингом воздушных судов и
промышленного оборудования. Если в августе про-
шлого года мы получали кредиты от Сбербанка, то се-
годня получить займы в государственном финансовом
учреждении стало чрезвычайно сложно. Мы пока по-
лучаем двухлетние кредиты, которые, конечно, для це-
лей лизинга мало подходят, ведем переговоры с пра-
вительством России о предоставлении государствен-
ных гарантий, которые позволят снять часть рисков с
банков. Кроме того, работаем с ОАК и ВЭБом по выра-
ботке новых подходов к финансированию самолетов
путем предоставления гарантии остаточной стоимос-
ти, чтобы существенно улучшить ликвидность залогов
и тем самым решить главную проблему банков. Конеч-
но же, делу отнюдь не помогло банкротство авиаком-
пании AiRUnion. Весь прошлый год мы были заняты
изъятием своих самолетов из компании. Ситуация по-
дорвала доверие банков к нашим авиакомпаниям. Мы
видим, что снижаются объемы перевозок пассажиров
и грузов и на регулярных маршрутах, и на чартерных,
но тем не менее кризис имеет и свои плюсы. Деваль-
вация рубля значительно помогает отрасли да и про-
мышленности в целом. 
G: Какие объемы господдержки вам сейчас требуются? 

А.Р.: Мы говорим с правительством России об объемах
около 70 млрд рублей поддержки за четыре года. Ми-
нимальная сумма гарантий, которая нам нужна, – 30
млрд под имеющиеся программы закупок и продаж са-
молетов, экспортных кредитов покупателям – 20 млрд
и 20 млрд прямых инвестиций в капитал для финанси-
рования будущих заказов. 
G: Что вы станете делать, если гарантий не будет? 
А.Р.: Госгарантии – вещь полезная и необходимая в пе-
риод кризиса. Я думаю, что мы и без них бы справи-
лись, но вопрос очень важен для банков – наших глав-
ных кредиторов. Они не чувствуют уверенности в авиа-
компаниях, поэтому просят хотя бы частично закрыть их
риски. Думаю, что такая позиция справедлива, тем бо-
лее что в ситуации увязано сразу несколько отраслей –
и транспорт, и промышленность. В случае отсутствия
госгарантий мы будем обращаться к нашим акционерам
– ОАК и ВЭБу – с просьбой о предоставлении поручи-
тельств по кредитам, например, в форме гарантии оста-
точной стоимости поставляемых самолетов. И такие
проработки уже ведутся. 
G: Один из главных недостатков российской авиатехни-
ки – отсутствие сервисного и послепродажного обслу-
живания. Как решается проблема? 
А.Р.: Мы поставили такую задачу перед собой в самом
начале пути и создали специализированную структуру
«ИФК-Техник», которая занимается вопросом. Такая
часть бизнеса традиционно принадлежит поставщи-
кам. Но мы были вынуждены им заниматься, потому
что у нас не покупали самолеты и вообще отказыва-
лись разговаривать. В идеале за соответствующее на-
правление должна отвечать промышленность. Но мы
понимали, что у авиапрома не было людей, не было де-
нег, поэтому взяли обслуживание на себя. Сейчас у
ОАК появились и люди, и деньги, и мы все больше пе-
рераспределяем нагрузку на ОАК. Но что-то оставляем
за собой, где у нас достаточно серьезная компетенция,
например, в послепродажном обслуживании, подго-
товке кадров, кастомизации самолетов – приспособле-
нии их к требованиям заказчиков. Мы одними из пер-
вых создали в России компетенцию по самолетам VIP-
класса (нами продано несколько машин на Кубу и уп-
равлению делами президента РФ). ■
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КРИЗИС НЕДОИНВЕСТИРОВАНИЯ Подав-
ляющее большинство предприятий энергетической от-
расли, работающих в Воронежской области, в условиях
финансового кризиса резко сократили инвестпрограм-
мы, направленные на увеличение генерирующих мощ-
ностей и модернизацию собственного сетевого хозяйст-
ва. Такая оценка закономерна как для крупных, моно-
польных для региона игроков, так и местных операто-
ров. В частности, ОАО «Межрегиональная распредели-
тельная сетевая компания Центра» (МРСК Центра) со-
кратила планы вложений в нынешнем году почти вдвое
по сравнению с прошлым. В «Воронежэнерго», филиал
МРСК, планируется направить 491 млн рублей. 

Эксперты отмечают, что даже в секвестрированном
виде вложения компании выглядят солидно по сравнению
с другими участниками рынка. «Несмотря на кризис, мы
продолжаем направлять значительные средства на мо-
дернизацию своих активов в регионах. Речь идет в первую
очередь о реконструкции действующих объектов»,– отме-
тила руководитель департамента по связям с обществен-
ностью компании Елена Кольцова. Несколько хуже обсто-
ят дела у другого федерального игрока – ОАО «Террито-
риальная генерирующая компания №4» (ТГК-4). В ее слу-
чае секвестрирование привело к временному отказу от ра-
нее заявленных проектов по вводу в эксплуатацию новых
мощностей. Местный филиал компании, «Воронежская
региональная генерация», перенес срок ввода парогазовой
установки стоимостью 3,8 млрд рублей на 2010 год. Планы
по ее возведению были озвучены ТГК-4 в прошлом году в
ходе Первого воронежского инвестфорума. Тогда сдать
объект планировалось в конце 2009-го. Мощность новой ус-
тановки составит 115 МВт. Генподрядчиком выступает ЗАО
«Энергокаскад». Впрочем, полностью отказываться от но-
вых генерирующих объектов не собираются и в ТГК-4. Не-
давно компания запустила ПГУ-52МВт на Елецкой ТЭЦ в
Липецкой области стоимостью 1,43 млрд рублей.

Аналогичная ситуация на местных энергообеспечива-
ющих предприятиях, которые и раньше имели серьезные
проблемы. К примеру, руководство МУП «Воронежтепло-
сеть» задолго до кризиса признавало, что на модерниза-
цию сильно изношенных сетей необходимы многомилли-
ардные вложения, взять которые неоткуда. Неблагоприят-
ная конъюнктура сделала модернизацию и вовсе невоз-
можной. Не лучше ситуация на МУП «Воронежгорэлект-
росеть». Его директор Олег Афанасьев называет главной
задачей предприятия не модернизацию, а хотя бы сохра-
нение того, что есть. «Наша основная цель – возврат кре-
дита в 394,4 млн рублей перед ВТБ, взятого в прошлом го-
ду для погашения задолженности перед МРСК Центра. 95
млн уже выплачены, срок возврата кредита – апрель 2010
года», – рассказал господин Афанасьев. Впрочем, с вы-
полнением такой задачи в условиях кризиса могут воз-
никнуть сложности. «Планируемые источники погашения
долга – увеличение уставного капитала, продажа непро-
фильных активов и отработка плохой дебиторки в насто-
ящее время могут оказаться недостаточными», – конста-
тировал директор предприятия. В мэрии рассчитывают

получить бюджетный кредит от областных властей и рес-
труктуризировать задолженность перед ВТБ.

Впрочем, ряд экспертов считают секвестр инвестпро-
грамм закономерным. «Планы по модернизации мощно-
стей и сетей, принятые энергокомпаниями, оказались в
условиях кризиса, когда потребление ресурсов упало, из-
быточными. По нашим прогнозам, снижение объемов по-
требления энергии в 2009 году будет на 8% ниже прошло-
городнего уровня. Большинство участников рынка обре-
менены обязательными инвестиционными программами,
рассчитанными исходя из ежегодного роста энергопо-
требления на 4-5%. В случае их нереализации на компа-
нии налагаются огромные штрафы. Такая система нуж-
дается в пересмотре», – отметил Константин Рейли из
«Финама». По его мнению, главным и наиболее оправ-
данным инструментом для оптимизации издержек энер-
гетиков должны стать кадровые сокращения: «Размер
фонда оплаты труда в ряде компаний колеблется в пре-
делах 30-50% от всех расходов. Участникам рынка при-
дется заняться сокращением избыточного персонала в
секторе и централизацией управления».

КРИЗИС НЕДОВЕРИЯ В докризисное время
почти любая крупная компания энергетического секто-
ра могла рассчитывать на значительные вложения со
стороны либо покупателей акций, либо банков. Участни-
ки рынка пользовались едва ли не самым большим до-
верием инвесторов, рассуждавших просто – при любых,
даже самых неблагоприятных экономических условиях
тепло и электричество необходимы всем. Однако с на-
чалом кризиса, когда возможности инвестирования во-
обще стали крайне ограничены, проблемы с привлече-
нием ресурсов, в частности на развитие, начались и у
энергетиков. «Раньше в отрасли шел гарантированный
рост прибыли в связи с ростом потребления энергии,
сейчас ситуация обратная – увеличение сменилось сни-
жением, а инвестор потерял гарантию возврата вложе-
ний с прибылью», – пояснил начальник отдела прямых
инвестиций ООО «Инвестиционная палата» Петр Панов.
По его словам, ситуацию может исправить только сам
рынок и посткризисный рост потребления. «Даже роль
государства в отрасли невелика. Эффективной с его
стороны мерой могут стать только бюджетные гарантии
возврата инвествложений», – полагает эксперт. Анали-
тики считают госгарантии одним из ключевых актикри-
зисных шагов, которые могут предпринять российские
власти. «Строительство новых мощностей необходимо
реализовывать за счет механизма гарантированных ин-
вестиций. Государство должно их реанимировать. Ника-
ких особых усилий даже не потребуется – нормативная
база разработана, а по отдельным площадкам уже су-
ществует детально проработанная конкурсная докумен-
тация», – сообщил директор департамента инфраструк-
турных проектов компании «Финансовый и организаци-
онный консалтинг» Дмитрий Саввин. Впрочем, экспер-
ты отмечают, что далеко не для всех компаний отрасли
проблемы с инвесторами являются критичными. «Воз-

можность сохранения темпов развития есть у генера-
ций, которые могут направить на него часть средств от
приватизации. У сетевиков такой возможности нет, их
шанс – привлечение кредитов, доступность которых те-
перь крайне низка», – уверен Константин Рейли.

КРИЗИС НЕПЛАТЕЖЕЙ Финансовый кризис по-
влек за собой резкое снижение платежной дисципли-
ны между контрагентами на рынке энергоресурсов.
Многие специалисты утверждают, что Россия в плане
упорядоченности и своевременности расчетов, в част-
ности за электроэнергию, вернулась в конец прошлого
века. По данным Росстата, на 1 марта 2009 года задол-
женность между контрагентами на розничном рынке со-
ставила 88,45 млрд рублей, на оптовом – 20 млрд. Про-
блема стала значительной именно с началом кризиса. 

Специалисты выделяют три разновидности задол-
женности. «Первую я называю „старые долги“ – невы-
платы компаниями по перекрестному финансированию,
межтарифной разнице и другим обязательствам, кото-
рые уже не существуют. Вторая разновидность носит
юридический характер, когда оба контрагента понимают,
кто кому и сколько должен, но, поскольку в законе четко-
го механизма выплат не прописано, а других контраген-
тов как поставщики, так и потребители при всем желании
не найдут, начинаются суды. Многие из них тянутся по
нескольку лет, и только затем долг гасится. Третья фор-
ма – новые долги. Когда компания прикрывается финан-
совыми проблемами, просит отсрочки и отказывается
платить», – рассказал директор Муниципального инфор-
мационно-вычислительного центра, депутат Воронеж-
ской гордумы Александр Сысоев. Он добавил, что в до-
кризисное время неплатежи не были особенно заметной
проблемой для энергетиков: «Но в новых экономических
условиях их удельный вес значительно вырос и непла-
тежи стали реальной угрозой тормоза для отрасли».

Три вышеперечисленных обстоятельства, по оцен-
кам аналитиков, могут сыграть крайне негативную роль

в развитии энергокомплекса Воронежской области. У
компаний может просто не оказаться средств для нара-
щивания мощностей и развития сетей, что сделает их
неподготовленными к неизбежному посткризисному
росту энергопотребления и запросов на него. По мне-
нию экспертов, в регионе при самых неблагоприятных
прогнозах может начаться энергетическое голодание.
Энергетики будут попросту неспособны подключать но-
вых крупных потребителей, чтобы не перегрузить суще-
ствующие генераторы и сети. 

Пример решения проблемы демонстрирует государ-
ство в лице «Росатома». Две действующие чернозем-
ные АЭС, Нововоронежская и Курская, обеспечивают 80%
потребления Воронежской области. Для сравнения: ана-
логичное соотношение в структуре энергопотребления
Франции. Обе атомные станции планируется модернизи-
ровать, а их мощность увеличить. Кроме того, «Росатом»
активно реализует проект строительства Нововоронеж-
ской (НВ) АЭС-2. Генподрядчик, ОАО «Атомэнергопро-
ект», ведет работы сразу на нескольких десятках площа-
док. Известно, что объем финансирования первой очере-
ди НВ АЭС-2 в 2009 году должен вырасти более чем в
полтора раза – с 21 до 32 млрд рублей. Необходимость
постройки НВ АЭС-2 наблюдатели обосновывают сооб-
ражениями энергетической и экологической безопасно-
сти – старые мощности изношены, их дальнейшая экс-
плуатация опасна. Тем не менее у идеи строительства
второй станции немало противников. «Необходимость в
атомных мощностях в стране есть, но мы считаем, что
введение НВ АЭС-2 целесообразнее перенести на полто-
ра-два года в связи с резким падением уровня потребле-
ния энергии», – отметил Константин Рейли. Однако руко-
водители проекта называют такую позицию «глупос-
тью». «Энергетику во все времена необходимо было раз-
вивать опережающими темпами. В любом случае потреб-
ление энергии в ближайшие годы начнет расти, а без но-
вой АЭС удовлетворить запросы будет нечем», – заявил
главный инженер станции Владимир Зарубаев. ■

ГЕНЕРАТОРЫ БЕЗДЕНЕЖЬЯ ВОРОНЕЖСКИЙ ЭНЕРГОКОМПЛЕКС С ТРУ-
ДОМ ПЕРЕНОСИТ КРИЗИС. УЧАСТНИКИ РЫНКА – КАК ФЕДЕРАЛЬНЫЕ, ТАК И МЕСТНЫЕ – СОКРАЩА-
ЮТ ИНВЕСТПРОГРАММЫ, ИСПЫТЫВАЮТ ПРОБЛЕМЫ С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ ЗАЕМНЫХ СРЕДСТВ,
СТОЛКНУЛИСЬ С НЕПЛАТЕЖАМИ. В ИТОГИ РАЗВИТИЕ ОТРАСЛИ ЗАМЕДЛЯЕТСЯ. ЭКСПЕРТЫ ПРО-
ГНОЗИРУЮТ В БУДУЩЕМ ПРОБЛЕМЫ С ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЕМ РЕГИОНА ВО ВРЕМЯ ПОСТКРИЗИС-
НОГО ПОВЫШЕНИЯ СПРОСА НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ ИЗ-ЗА НЕДОСТАТКА МОЩНОСТЕЙ. ВСЕВОЛОД ИНЮТИН

ИНВЕСТПРОГРАММЫ ЭНЕРГЕТИКОВ СЕКВЕСТРИРОВАЛ ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС
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«НАША ПОЗИЦИЯ ПО
„ВОРОНЕЖГОРЭЛЕКТРОСЕТИ“
ОСТАЕТСЯ НЕИЗМЕННОЙ. 
МЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ СЧИТАЕМ, ЧТО В
ВОРОНЕЖЕ, КАК И НА ВСЕЙ
ТЕРРИТОРИИ ОБЛАСТИ, ДОЛЖНА
ДЕЙСТВОВАТЬ ЕДИНАЯ
ЭЛЕКТРОСЕТЕВАЯ КОМПАНИЯ»

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА

➔

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА

GUIDE: Как складываются отношения компании с
органами власти черноземных регионов? Есть ли у
вас взаимопонимание с местными чиновниками? 

ЕВГЕНИЙ МАКАРОВ:
Практически во всех
областях присутствия
(МРСК Центра работа-
ет в 11 субъектах феде-
рации. – G) у нас сло-
жились конструктив-
ные отношения с  реги-
ональными властями.
Мы понимаем, что без
диалога больших ре-
зультатов не достичь, а
задачи у нас, несмотря
на кризис, амбициоз-
ные. Отмечу, что имен-
но в целях повышения
эффективности дея-
тельности электросете-

вого комплекса в октябре 2006 года была создана кол-
легия ОАО «МРСК Центра» – совещательный коллеги-
альный орган. В ее состав входят представители орга-
нов исполнительной власти и регулирующих органов
субъектов федерации. Появилась возможность вы-
явить реальные потребности регионов, обсудить острые
вопросы, обменяться опытом, выработать грамотные
решения по основным направлениям инвестполитики,
тарифного регулирования. Уверен, что и с новым во-
ронежским губернатором Алексеем  Гордеевым у нас
будет налажен конструктивный диалог, необходимый
для обеспечения энергобезопасности региона. 
G: Cколько денег инвестировало ОАО «МРСК Цент-
ра» в Воронежскую область? 
Е.М.: МРСК Центра в последние годы проводила актив-
ную инвестполитику. Cчитаю, мы плодотворно использо-
вали благоприятный период для широкомасштабных ра-
бот, направленных на повышение надежности энерго-
снабжения и создание возможностей подключения но-
вых потребителей. Если в 2005 и 2006 годах в объекты
электросетевого комплекса региона было направлено со-
ответственно 281 и 249 млн рублей, то уже 2007-м объем
капвложений составил 448 млн, в 2008-м – 960 млн. В те-
кущем году воронежские энергетики продолжат строи-
тельство и реконструкцию энергообъектов. Мы планиру-
ем направить на инвестпрограмму 491 млн рублей. Такое
сокращение связано с последствиями кризиса. К сожа-
лению, планы пришлось оптимизировать, но даже такая
цифра, я полагаю, является значительной. Мы делаем
все, чтобы не замедлить темпы вложений в развитие.  
G: Насколько оправдана и необходима для компа-
нии региональная интеграция, в частности, приобре-
тение местных активов, например, МУП «Воронеж-
горэлектросеть»?
Е.М.: Вопрос интеграции региональных сетевых активов
является для нас одним из приоритетов. Объединение

электросетевых предприятий на базе соответствующего
филиала МРСК, без сомнения, несет в себе значитель-
ный позитивный эффект для всего субъекта РФ в целом. 

Во многих регионах присутствия МРСК Центра
муниципальные электросетевые активы уже вошли в
состав филиалов общества. В качестве примера мож-
но привести Белгородскую, Смоленскую, Костром-
скую области. Практика показала, что передача муни-
ципальных сетей в МРСК решает большое количест-
во сложных, а главное – никому не нужных проблем.
У сетей появляется основательный, ответственный
хозяин, заинтересованный в их надежном функцио-
нировании и развитии. Снижается общий уровень та-
рифной нагрузки на потребителей, потерь в сетях, из-
носа электросетевого оборудования. Проводится
единая техническая политика, осуществляется еди-
ная инвестиционная и ремонтная программы. Воз-
можности привлечения финансовых ресурсов, осо-
бенно в нынешней экономической ситуации, у межре-
гиональной сетевой компании несравнимо выше, чем
у отдельно взятого муниципального предприятия.

Хочу особо подчеркнуть, что интеграция электросе-
тевого хозяйства в масштабах конкретного субъекта РФ
оправдана и необходима – необходима в первую оче-
редь для самого региона. Она гарантирует надежность
энергоснабжения каждого потребителя по справедли-
вой цене и развитие экономики субъектов федерации.  
G: И все же, хотелось бы уточнить вашу позицию по
МУП «Воронежгорэлектросеть»…
Е.М.: Она остается неизменной. Мы по-прежнему счита-
ем, что в Воронеже, как и на всей территории области,
должна действовать единая электросетевая компания.
Базой для ее создания должно стать крупнейшее реги-
ональное электросетевое предприятие – филиал ОАО
«МРСК Центра» «Воронежэнерго». Ни для кого не сек-
рет наш многолетний судебный спор с МУП «Воронеж-
горэлектросеть», закончившийся в октябре прошлого
года взысканием в пользу МРСК Центра 450 млн руб-
лей. Причины, породившие образование задолженнос-
ти, не ликвидированы и в настоящее время, вследствие
чего мы оказались втянутыми в новый судебный про-
цесс. Причина все та же – нежелание или неспособность
МУПа рассчитываться в полном объеме за полученные
услуги по передаче электроэнергии. В настоящее время
задолженность «Горэлектросети» перед нами составля-
ет более 100 млн  рублей и имеет тенденцию к дальней-
шему увеличению. Мы вновь вынуждены прибегнуть к
судебным механизмам решения вопроса. Понятно, что в
рамках единой сетевой компании такой проблемы воз-
никнуть просто не могло бы. Мы спокойно занимались
бы вопросами развития электросетевого комплекса
миллионного города вместо того, чтобы пятый год выяс-
нять отношения в суде. Повторюсь: МРСК Центра высту-
пает за объединение наших электросетевых активов с
имуществом «Воронежгорэлектросети» на взаимовы-
годных условиях. И мы готовы к конструктивному диа-
логу с городом. А при отсутствии встречного движения

нам остается лишь выстраивать взаимоотношения в
действующей системе координат, не допуская наруше-
ния наших прав и законных интересов. 
G: Какую помощь вы ждете от властей в нынешнем году?
Е.М.: Я бы говорил не о помощи, а о сотрудничестве,
партнерстве. В текущем году мы рассчитываем на
поддержку федеральных и региональных властей по
ряду важнейших вопросов. В первую очередь, необ-
ходимо определить экономическую роль и статус
МРСК при установлении тарифов на передачу элект-
роэнергии и закрепить соответствующие нормы в за-
конодательстве. Требуется ввести двуставочные тари-
фы (ставка за заявленную мощность и норматив по-
терь. – G). Дело в том, что затраты сетевиков не зави-
сят от величины потребления энергии и являются по-
стоянными. Соответственно, в случае установления
одноставочного тарифа и падения полезного отпуска
от планового уровня возникают выпадающие доходы,
которые мы не имеем возможности ни компенсиро-
вать, ни транслировать. В то же время с основными
контрагентами (ФСК и территориальные сетевые ком-
пании) мы рассчитываемся по двуставочному тарифу.
К сожалению, наша позиция не всегда находила пони-
мание у регуляторов. Но текущий год отчетливо до-
казал, что мы правы. МРСК не могут выполнять роль
подушки безопасности всего энергокомплекса. 

Во-вторых, мы надеемся найти понимание у властей
в вопросе заключения прямых договоров с потребителя-
ми на услугу по передаче электроэнергии, что застраху-
ет нас и потребителей от возможных неплатежей сбыто-
вых компаний. В-третьих, возникли серьезные диспро-
порции между уровнями доходности и сроками возвра-
та инвестированного капитала, учтенными в тарифно-ба-
лансовых решениях при установлении тарифов методом
доходности инвестированного капитала и фактическим
уровнем данных параметров на финансовых рынках. По-
этому компаниям, перешедшим на новый метод регули-
рования тарифов, требуется господдержка в виде субси-
дирования процентных ставок и госгарантий по привле-
каемым кредитам для реализации инвестпрограмм.
G: Вы упомянули о сокращении инвестиционных планов
относительно Воронежской области. А как отразился
кризис на деятельности компании в целом?  
Е.М.: МРСК Центра является составной частью энерго-
комплекса страны. Кризис коснулся и отрасли, и нашей
компании. Значительное падение промышленного про-
изводства привело к снижению и объемов электропо-
требления, и выручки. Поэтому, как и большинство ком-
паний и хозяйствующих субъектов в экономике страны,
МРСК Центра проводит ряд мероприятий, которые поз-
воляют снизить негативное влияние кризисных явлений,
чтобы более устойчиво пройти тяжелый период. Естест-
венно, речь идет о снижении издержек, затрат, которым
уделяется более пристальное внимание. Мы вынуждены
корректировать какие-то планы. Но пока не говорим о
крайних мерах – сокращении персонала. Я уверен, что в
кризисе кадровый потенциал не должен быть растерян. 

В нынешних условиях на порядок возросло внима-
ние к вопросам финансирования. У нас, как и у всех
предприятий, существенно изменились условия привле-
чения кредитных ресурсов. Приходится использовать
новые инструменты в работе с контрагентами. Их тоже
кризис коснулся, и уровень неплатежей за последние
полгода вырос. В ряде регионов мы уже подходим к во-
просу введения ограничений, отключений тех предпри-
ятий, которые оказались на рубеже банкротства, разо-
рения или глубокой неплатежеспособности. С другой
стороны, у нас есть вопросы к сбытовым компаниям, ко-
торые начинают испытывать проблемы с привлечением
финансовых ресурсов, а также с платежеспособностью
своих потребителей. Соответственно, мы апеллируем к
властям, чтобы все происходило под их контролем и с их
участием. Но иногда мы вынуждены ставить вопрос о
лишении сбытовых организаций статусов гарантирую-
щих поставщиков. Или ставить под сомнение устойчи-
вость их функционирования на оптовом рынке. 
G: Есть ли, по вашему мнению, необходимость нара-
щивания генерирующих мощностей в стране? 
Е.М.: На мой взгляд, сегодня необходимо в принципе ме-
нять подходы к технологии выработки и размещения ис-
точников электроэнергии в России. Я объясню свою
мысль. В прошлом веке концепция развития электро-
энергетической системы СССР базировалась на строи-
тельстве крупных станций различного типа (КЭС, АЭС,
ГРЭС и других), установленная мощность которых исчис-
ляется тысячами мегаватт. Она почти никогда не была в
полном объеме востребована в регионе размещения та-
кой станции, поэтому необходимо было создавать мощ-
ную транспортную сетевую инфраструктуру для пере-
дачи электроэнергии на значительные расстояния по ли-
ниям высокого напряжения (220 кВт и выше). В настоя-
щее время баланс генерации-потребления в России в це-
лом положительный, но вследствие неравномерного
размещения крупных станций существуют так называе-
мые избыточные регионы, как, например, Курская и Во-
ронежская области, на территории которых расположе-
ны Курская АЭС и Нововоронежская АЭС, а также де-
фицитные (например, Белгородчина). В таком случае
при возникновении аварийных ситуаций в распредели-
тельных сетях (110 кВт и ниже) потребитель остается без
электричества на все время восстановления электро-
снабжения. Одним из путей выхода из ситуации может
стать использование принципа так называемой распре-
деленной генерации, когда источники сравнительно не-
большой мощности размещаются в непосредственной
близости к центрам потребления электроэнергии, в том
числе для покрытия бытовых нужд с использованием
современных технологий (энергия солнца и ветра). В ре-
зультате существенно повышаются параметры режима
системы – устойчивость и надежность, снижаются поте-
ри электроэнергии. Добавлю, что концепция распреде-
ленной генерации используется в рамках реализации
проекта Smart Grid («Умные сети»), инициированного
комиссией по энергетике при Европарламенте. ■

«ЗАДАЧИ У НАС, НЕСМОТРЯ НА КРИЗИС, АМБИЦИОЗНЫЕ»
ГЕНДИРЕКТОР ОАО «МРСК ЦЕНТРА» ЕВГЕНИЙ МАКАРОВ РАССКАЗАЛ КОРРЕСПОНДЕНТУ
GUIDE «ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ» ВСЕВОЛОДУ ИНЮТИНУ, ЧТО ЗНАЧИТЕЛЬНОЕ ПАДЕНИЕ
ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА ПРИВЕЛО К СНИЖЕНИЮ ОБЪЕМОВ ЭЛЕКТРОПОТРЕБЛЕ-
НИЯ И ВЫРУЧКИ. СТОЛКНУВШИСЬ В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА С НЕПЛАТЕЖАМИ, КОМПАНИЯ, ПО
ЕГО СЛОВАМ, ИЩЕТ НОВЫЕ РЫЧАГИ ВОЗДЕЙСТВИЯ НА КОНТРАГЕНТОВ И ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. 
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КАК ШУТЯТ САМИ АГРАРИИ, 
«НА СЕЛЕ ЕСТЬ ДВЕ БЕДЫ –
МАЛЕНЬКИЙ УРОЖАЙ 
И БОЛЬШОЙ УРОЖАЙ»

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

➔

Воронежская область как самый крупный регион Чернозе-
мья располагает и самыми большими сельхозугодьями. До
настоящего времени пахотные земли (около 3 млн га, в об-
работке – чуть более 2 млн га) не консолидированы, несмо-
тря на по меньшей мере три года масштабных инвестиций
в АПК. В регионе насчитывается не больше пяти крупных
компаний, специализирующихся на зерновом бизнесе. На-
иболее заметные – «Агро-инвест» (принадлежит междуна-
родному инвестфонду Black Earth Farming), «Агрокультура»
(аффилирована с тюменской компанией «Енисей»), «Агро-
свет» (структура московской «Пересвет-групп») и «Аван-
гард-агро-Воронеж» (принадлежит банку «Авангард»),
консолидировавшие большие земельные площади и вло-
жившие значительные ресурсы в восстановление севообо-
рота и техническое перевооружение хозяйств. Другим круп-
ным землевладельцем является группа «Продимекс» Иго-
ря Худокормова и его партнеров, которая владеет семью са-
харными заводами в регионе и контролирует значительную
часть агропредприятий в их посевных зонах.

Основную часть сельхозпродукции (до 70%) произво-
дят предприятия малого бизнеса, сельхозартели и фер-
мерские хозяйства с площадью земельных угодий в 3-5
тыс. га, как правило, включающие в себя небольшие жи-
вотноводческие фермы. С начала зернового бума, повы-
сившего привлекательность инвестиций в АПК, на землю
пришли местные компании, ранее не имевшие отношения
к сельскому хозяйству. К примеру, торговая и девелопер-
ская корпорация «Сан» Николая Алехина в 2006 году взя-
ла в аренду 3 тыс. га в Каширском районе, в следующем –
около 10 тыс. га в Хохольском, а ассоциация «Галерея Чи-
жова» депутата Госдумы Сергея Чижова и его партнеров –
5 тыс. га в Новоусманском районе. Впрочем, недавно «Га-
лерея Чижова» вышла из проекта, не сумев добиться его
рентабельности. Аграрными активами обзавелись даже
мебельная компания «Ангстрем», торговая сеть «Центр-
торг» и ликеро-водочный завод «Бутурлиновский». 

Два докризисных года высоких мировых и внутренних
цен на основную продукцию растениеводства – подсолнеч-
ник, пшеницу, ячмень, а также сахар – позволили аграрным
компаниям и вертикальным холдингам провести серьезную
модернизацию производства. В последние годы рентабель-
ность производства зерновых колебалась от 30 до 50%,
масличных и сахара – 20-30%, так что сельхозпредприятия
могли привлекать кредиты и использовать лизинговые схе-
мы. Общая сумма вложений в воронежский АПК за послед-
ние три года оценивается в 23-24 млрд рублей. Зерновые
холдинги, кроме закупок сельхозтехники для агропредпри-
ятий, вложились в расширение элеваторов. «Продимекс»
в 2008 году завершил программу модернизации на трех
сахзводах – Хохольском, Эртильском и Ольховатском, за-
тратив на такие цели более 300 млн рублей.

Основной причиной исторически высоких урожаев про-
шлых лет, по мнению специалистов, стали уникальные по-
годные условия, хорошие показатели были отмечены в
большинстве стран-зернопроизводителей. Определенное
значение имело и повышение культуры земледелия. В Во-
ронежской области в среднем было собрано по 40 ц зерно-

вых с гектара (пять лет назад нормой считалось 15-18 ц), а
общий сбор приблизился к 5 млн т. Высокую урожайность
показали свекла и масличные. Урожай сахарной свеклы со-
ставил 3,5 млн т, производство сахара – 462 тыс. т (валовой
показатель предыдущего периода – 403 тыс. т). В 2008 го-
ду в хозяйствах области было собрано более 735 тыс. т мас-
лосемян (на 140 тыс. т больше, чем годом ранее).

Благоприятным фактором для производителей подсол-
нечника стало завершение крупнейшего инвестпроекта по
производству масла. Прошлой осенью концерн Bunge, не-
смотря на регулярные проблемы с контролирующими и над-
зорными органами на всех этапах реализации проекта, сумел
запустить в Каширском районе маслоэкстракционный завод,
позиционируемый как крупнейший в Восточной Европе (550
тыс. т семян подсолнечника в год). Практически одновремен-
но местная группа компаний «Маслопродукт», специализи-
ровавшаяся на производстве небутилированного масла, за-
пустила две линии по бутилированию общей мощностью 5,4
тыс. л в час, начала реализацию проекта по созданию произ-
водства майонеза мощностью 60 тыс. т в год. 

Однако, как шутят сами аграрии, «на селе есть две бе-
ды – маленький урожай и большой урожай». Сезонное па-
дение цен на сельхозпродукцию осенью прошлого года
оказалось значительным: к концу года закупочная цена на
подсолнечник снизилась с 8,5-9 тыс. рублей за тонну до 6
тыс., цена на продовольственное зерно, достигшая в нача-
ле 2008 года 8-8,5 тыс. рублей за тонну, стабилизирова-
лась в районе 5 тыс., на фуражное – около 4 тыс. А из-за
проблем с кредитованием, связанных с кризисом и недо-
статком мощностей по хранению (действующие в регионе
элеваторы способны вместить не более 2,5 млн т), агро-
предприятия были вынуждены продавать продукцию по
предложенным ценам вместо того, чтобы переждать сезон-
ное падение цен. В результате им удалось в целом сохра-
нить рентабельность производства, однако многие компа-
нии были вынуждены заморозить планы по развитию – в
частности, отказаться от закупок новой сельхозтехники. 

Рентабельность растениеводства в текущем году под
вопросом и зависит как от колебаний мировых цен, так и от
госрегулирования. Ожидается, что в текущем году себес-

тоимость производства сельхозкультур несколько умень-
шится по сравнению с 2008-м – из-за снижения стоимости
ГСМ и минудобрений (на поставщиков оказывают давле-
ние правительство России и антимонопольщики). Вместе с
тем с нового года был отменен льготных тариф на электри-
чество для агропроизводителей, что вкупе с плановым уве-
личением цен привело к подорожанию электроэнергии на
30%, а также выросли тарифы на газ. Аграрии продолжа-
ют жаловаться на высокие цены на присоединение к элек-
трическим и газовым сетям. По подсчетам председателя
совета директоров агрохолдинга «Белстар-агро» Григория
Федякова, обеспечение инфраструктуры для элеватора,
включая железнодорожные пути, стоит $10 млн. Кроме то-
го, как дружно отмечают зернопроизводители и трейдеры,
на рентабельность зернового бизнеса заметно влияет сто-
имость железнодорожных перевозок, а грузовые «дочки»
ОАО «Российские железные дороги», помимо тарифов,
стремятся получить от владельцев груза дополнительные
выплаты – за возвращение вагонов, за простой и так далее. 

На внутреннем рынке стоимость продовольствия демон-
стрирует постоянный рост. По данным Росстата, розничные
цены на сахар в марте увеличились на 10%, в то время как от-
пускные цены за тот же период снизились с 17,5 до 14,5 тыс.
рублей за тонну. Производители обвиняют торговые сети в
непрозрачности и необоснованно высоких наценках. Их под-
держали власти как на федеральном уровне, так и в регио-
нах. «Мы организовали постоянный мониторинг цен на сель-
хозсырье. Хочу подчеркнуть: они сейчас резко не растут. Но,
если кто-то начинает задирать цены, мы говорим: не надо так
делать, вы же получаете господдержку, вот и успокойтесь,
– заявил в середине марта первый вице-премьер РФ Виктор
Зубков. – Значит, причину подорожания нужно искать по це-
почке. И тогда будет видно, где, в каком звене происходит не-
обоснованный рост». За состоянием цен следят Роспотреб-
надзор и Федеральная антимонопольная служба. 

Торговые сети уже поспешили объявить о шагах навстре-
чу сельхозпроизводителям. Ассоциация компаний рознич-
ной торговли совместно с Союзом независимых сетей Рос-
сии подписала соглашение о порядке доступа аграриев на
прилавки, по которому торговые компании покончат с прак-

тикой взимания входных бонусов, платы за полку и открытие
новых магазинов. А «Вестер-Черноземье», структура кали-
нинградской группы «Вестер», увеличил в своих магазинах
долю продуктов питания, выпущенных региональными про-
изводителями, в среднем до 30%. «Такое решение стало ре-
зультатом роста цен на импортные аналоги, появления воз-
можности выстраивать более гибкие отношения с региональ-
ными производителями», – сообщили в компании. Правда,
сами поставщики пока не оценили позитивных изменений.
А «Белстар-агро» приступило к созданию в Воронеже собст-
венной сети продовольственных дискаунтеров. 

Начавшаяся посевная показала, что аграрии, несмотря
на проблемы, настроены довольно оптимистично. По дан-
ным облправительства, озимый клин в регионе составил
730 тыс. га, под посев ранних яровых зерновых и зернобо-
бовых культур было запланировано 780 тыс. га. А общая
площадь обрабатываемой пашни составит в Воронежской
области 2,3 млн га (на 200 тыс. больше, чем в прошлом го-
ду). На 15 апреля было засеяно около 30% ярового клина и
проведена подкормка 70% озимых. Несмотря на значи-
тельные колебания цен на сахар, не стали сокращать по-
севы производители сахарной свеклы (около 200 тыс. га). 

Опрошенные представители аграрных компаний выра-
зили надежду, что урегулировать отношения с поставщика-
ми, перевозчиками и банками им поможет новый глава ре-
гиона Алексей Гордеев. «У современного губернатора на
порядок меньше полномочий, чем у первого секретаря об-
кома 20 лет назад, – считает Григорий Федяков. – И естест-
венные монополисты, и подразделения федеральных орга-
нов действуют независимо от региональных властей и про-
водят собственную политику. Однако Алексей Гордеев как
чиновник федерального масштаба, имеющий соответству-
ющие связи и влияние, вероятно, сможет решить пробле-
мы отрасли более эффективно, чем его предшественник».
Сам губернатор за первый месяц пребывания в должности
успел проинспектировать ряд сельских районов, провести
переговоры о финансировании аграрных проектов с пред-
ставителями Сбербанка, ВТБ и Россельхозбанка, пообещал
проконтролировать формирование цен на продовольствие
в рознице и закупочные цены на молоко. ■

ЗОНА РИСКА ГЛАВНЫМ РИСКОМ ДЛЯ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ОСТАЕТСЯ НЕУС-
ТОЙЧИВОСТЬ МИРОВЫХ ЦЕН НА ОСНОВНЫЕ ВИДЫ ПРОДУКЦИИ, А ВНУТРЕННИМИ ПРОБЛЕМАМИ –
ПОВЫШЕНИЕ ТАРИФОВ ЕСТЕСТВЕННЫМИ МОНОПОЛИЯМИ, УДОРОЖАНИЕ КРЕДИТОВ И НЕУРЕГУ-
ЛИРОВАННОСТЬ ОТНОШЕНИЙ С ТОРГОВЫМИ СЕТЯМИ. ВОРОНЕЖСКИЕ АГРАРИИ НАДЕЮТСЯ, ЧТО
ОПТИМИЗИРОВАТЬ ИЗДЕРЖКИ И СОХРАНИТЬ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ БИЗНЕСА ИМ ПОМОЖЕТ ГУБЕРНА-
ТОР АЛЕКСЕЙ ГОРДЕЕВ, БЫВШИЙ МИНИСТР СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА. ЛЕОНИД ДИДЕНКО

ВОРОНЕЖСКИЕ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ ВЫНУЖДЕНЫ ОТКАЗЫВАТЬ СЕБЕ В ОБНОВЛЕНИИ МАШИННО-ТРАКТОРНОГО ПАРКА
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ЧРЕЗМЕРНОЕ УПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ
ВРЕДИТ ВАШЕМУ ЗДОРОВЬЮ

ÎÀÎ Ëèêåðî-âîäî÷íûé çàâîä „Áóòóð-

ëèíîâñêèé“ íå íóæäàåòñÿ â ïðåäñòàâëå-

íèè. Âîäêè, íàñòîéêè è áàëüçàì îäíîãî

èç ñòàðåéøèõ ïðåäïðèÿòèé Ðîññèè

çíàþò íå òîëüêî â íàøåì ðåãèîíå, íî è

äàëåêî çà åãî ïðåäåëàìè. Ìîùíîñòè,

êîòîðûìè ðàñïîëàãàåò çàâîä (ïðåäïðè-

ÿòèå èìååò âîçìîæíîñòü åæåãîäíî âû-

ïóñêàòü 50 ìëí áóòûëîê âîäêè!), ñïî-

ñîáíû îáåñïå÷èòü êà÷åñòâåííîé àëêî-

ãîëüíîé ïðîäóêöèåé íàñåëåíèå âñåé

Âîðîíåæñêîé îáëàñòè. 

Ñåãîäíÿ áóòóðëèíîâñêàÿ âîäêà -

ðåçóëüòàò çàìêíóòîãî öèêëà ïðîèç-

âîäñòâà, êîãäà êîíòðîëü êà÷åñòâà íà-

÷èíàåòñÿ ñ ñîáñòâåííûõ ïøåíè÷íûõ

ïîëåé è ñïèðòçàâîäà. À èíà÷å íåëüçÿ,

âåäü êà÷åñòâåííûé ñïèðò - îñíîâà õî-

ðîøåé âîäêè. 

Çåðíî, âûðàùåííîå íà ýëèòíûõ

÷åðíîçåìàõ, îòëè÷àåòñÿ âûñîêèìè

ñòàíäàðòàìè ýêîëîãè÷åñêîé ÷èñòî-

òû. À ñïèðò êëàññà «Ëþêñ», èçãîòîâ-

ëåííûé íà ÎÎÎ «Ïèðàêâà», îòâå÷àåò

âñåì òðåáîâàíèÿì, êîòîðûå íûíå

ïðåäúÿâëÿþòñÿ ïðîèçâîäèòåëÿì

ñïèðòà. Áëàãîäàðÿ çàêóïêå ñûðüÿ ó

åäèíîãî ïîñòàâùèêà îáåñïå÷èâàåò-

ñÿ ñòàáèëüíîå êà÷åñòâî ãîòîâîé ïðî-

äóêöèè, ïîïóëÿðíûõ âîäîê «Äîâãàíü»,

«Ãðàô Áóòóðëèí», «Áóòóðëèíîâñêàÿ»,

«Ðóññêàÿ ëåãåíäà» è ìíîãèõ äðóãèõ. 

- Îñíîâíîå ïðàâèëî  ïðîèçâîäñò-

âà - ñòðîãîå  ñîîòâåòñòâèå óòâåðæ-

äåííûì  ðåöåïòóðàì, ãîñóäàðñòâåí-

íûì  è  âíóòðåííèì ñòàíäàðòàì, òî÷-

íûé  ïîäáîð èíãðåäèåíòîâ, êîíòðîëü

êà÷åñòâà èñõîäíîãî ñûðüÿ è ãîòîâîé

ïðîäóêöèè, - ðàññêàçûâàåò Äìèòðèé

ÁÓÒÛÐÊÈÍ, çàìåñòèòåëü ãåíåðàëü-

íîãî äèðåêòîðà ïî ïðîèçâîäñòâåí-

íûì òåõíîëîãèÿì è êà÷åñòâó. - ×òî-

áû íà ñòîëå íàøèõ ïîêóïàòåëåé âñå-

ãäà áûë òîëüêî êà÷åñòâåííûé ïðî-

äóêò, à íàøè ïàðòíåðû íå êðàñíåëè

çà òîâàð, êîòîðûé îíè ïðîäàþò.

Ïî ñëîâàì Äìèòðèÿ Íèêîëàåâè÷à,

îòëè÷èòåëüíàÿ ÷åðòà âîäîê îò ËÂÇ

«Áóòóðëèíîâñêèé» - èõ èñêëþ÷è-

òåëüíàÿ ÷èñòîòà è ñáàëàíñèðîâàí-

íîñòü ñîñòàâà. 

- Èìåííî çà ýòî ïîòðåáèòåëè öå-

íÿò íàøè íàïèòêè, - ñ÷èòàåò Áóòûð-

êèí. - Ñîâðåìåííûå òåõíîëîãèè ïðî-

èçâîäñòâà íà ÁËÂÇ ïîçâîëÿþò ïîëó-

÷èòü ìàêñèìàëüíî êà÷åñòâåííûé íà-

ïèòîê ñ ìÿãêèì âêóñîì. 

Äîñòèãàåòñÿ ýòî ñ ïîìîùüþ óíè-

êàëüíîé ñèñòåìû î÷èñòêè - óãîëüíîé

ôèëüòðàöèè, êîòîðàÿ îñóùåñòâëÿåò-

ñÿ ÷åðåç ïðèðîäíûé, òåõíîëîãè÷åñêè

àäàïòèðîâàííûé àêòèâíûé óãîëü,

ïðîèçâåäåííûé ñïåöèàëüíî äëÿ

ÁËÂÇ; êâàðöåâîãî ïåñêà, äîáûòîãî â

Åêàòåðèíáóðãå íà âñåìèðíî èçâåñò-

íîì ìåñòîðîæäåíèè êâàðöà «Ãîðà

õðóñòàëüíàÿ»; ìíîãîñòóïåí÷àòîé ñè-

ñòåìû ìåõàíè÷åñêîé ôèëüòðàöèè. À

åùå äëÿ ïðèãîòîâëåíèÿ àëêîãîëüíîé

ïðîäóêöèè íà ÁËÂÇ èñïîëüçóþò àðòå-

çèàíñêóþ âîäó èç ñîáñòâåííîé ñêâà-

æèíû ãëóáèíîé 120 ìåòðîâ è òîëüêî

íàòóðàëüíûå èíãðåäèåíòû: íàñòîè

çëàêîâ, ñâåæèõ ôðóêòîâ, ÿãîä, öåëåá-

íûõ òðàâ è êîðåíüåâ. Ïîýòîìó âîäêè,

íàñòîéêè è áàëüçàì, âûïóñêàåìûå

ïîä çíàêîì ËÂÇ «Áóòóðëèíîâñêèé»,

èìåþò íåçàáûâàåìûå âêóñ è àðîìàò.

Íàïðèìåð, â ðåöåïòóðå áàëüçàìà

«Øèïîâà äóáðàâà» ñîäåðæàòñÿ íà-

ñòîè áîëåå äâóõ äåñÿòêîâ ëåêàðñò-

âåííûõ òðàâ, ìîðñû ÷åðíîïëîäíîé è

êðàñíîé ðÿáèíû, ÷åðíîé ñìîðîäèíû,

ìåä. À â âîäêå «Äîâãàíü äàìñêàÿ»

îùóùàåòñÿ âêóñ ÿáëîê è âèíîãðàäà. 

Ñïåöèàëèñòû çàâîäà âåäóò ïî-

ñòîÿííûé ïîèñê íîâûõ òåõíîëîãèé,

îáåñïå÷èâàþùèõ âûñîêîå êà÷åñò-

âî è îðèãèíàëüíûé âêóñ ïðîäóêòà.

Ðåöåïòóðû áîëüøèíñòâà èçäåëèé

ðàçðàáîòàíû ïðåäïðèÿòèåì ñîâ-

ìåñòíî ñ ó÷¸íûìè ÂÍÈÈ ïèùåâîé

áèîòåõíîëîãèè.

Âñåâîçìîæíûå íàó÷íûå ðàçðàáîò-

êè èíèöèèðóåò ãåíåðàëüíûé äèðåêòîð

çàâîäà, äîêòîð òåõíè÷åñêèõ íàóê, ïðî-

ôåññîð Ãåííàäèé ÀÃÀÔÎÍÎÂ, êîòî-

ðûé ïî÷òè âñå ñâîå âðåìÿ çàíèìàåòñÿ

èññëåäîâàòåëüñêîé ðàáîòîé è âîç-

ãëàâëÿåò Òåõíè÷åñêèé Ñîâåò ëèêåðî-

âîäî÷íîãî è ñïèðòîâîãî ïðåäïðèÿòèé.

- Êðîìå òîãî, íà ìåíÿ âîçëîæåíà

Ñîâåòîì äèðåêòîðîâ ïîäãîòîâêà

òåõíè÷åñêîãî çàäàíèÿ íà ñòðîèòåëüñò-

âî âòîðîé ïðîèçâîäñòâåííîé î÷åðåäè

ËÂÇ, êîòîðàÿ åùå áîëüøå óâåëè÷èò

ìîùíîñòè çàâîäà è ïîçâîëèò äîïîë-

íèòåëüíî âûïóñêàòü äî 100 ìëí áóòû-

ëîê â ãîä. Óëüòðàñîâðåìåííîå ïðåä-

ïðèÿòèå ñ ïîëíîñòüþ àâòîìàòèçèðî-

âàííûì òåõíîëîãè÷åñêèì öèêëîì áó-

äåò îñíàùåíî âûñîêîïðîèçâîäèòåëü-

íûìè ëèíèÿìè ðîçëèâà âîäêè, ëèêåðî-

íàëèâî÷íûõ èçäåëèé, ìèíåðàëüíîé è

ïèòüåâîé âîäû. À àäìèíèñòðàòèâíîå

ðóêîâîäñòâî ÁËÂÇ âïîëíå ñïîñîáíû

îñóùåñòâëÿòü ìîëîäûå êàäðû, êîòî-

ðûì ïîðà ïðîáîâàòü ñâîè ñèëû, äâè-

ãàòüñÿ âïåðåä, çàíèìàòü ðóêîâîäÿùèå

äîëæíîñòè. Âåäü ìîëîäîñòü èìååò

áîëüøèå ïðåèìóùåñòâà: àêòèâíîñòü,

ãèáêîñòü ìûøëåíèÿ, áûñòðàÿ îáó÷àå-

ìîñòü, îòñóòñòâèå äîãì è øàáëîíîâ,

ñòðåìëåíèå äâèãàòüñÿ ïî êàðüåðíîé

ëåñòíèöå. À íàñòàâíèêè ïðîñòî îáÿçà-

íû ïðèìåíèòü ñâîé áîãàòûé îïûò â íà-

ó÷íûõ ðàçðàáîòêàõ è ïîìî÷ü ìîëîäîé

ñìåíå. Òîãäà ïðåäïðèÿòèå æäåò äîëãîå

è óñïåøíîå ïëàâàíèå. 

Òàê è áóäåò, âåäü ïðîôåññèîíàëü-

íîå è ÷åñòíîå îòíîøåíèå ê ðàáîòå,

ïàðòíåðàì, ïîòðåáèòåëÿì ïîçâîëÿ-

þò Áóòóðëèíîâñêîìó çàâîäó èç ãîäà

â ãîä âñå áîëüøå óêðåïëÿòü ñâîè ïî-

çèöèè â àëêîãîëüíîé îòðàñëè, ÷òî, â

ñâîþ î÷åðåäü, ãàðàíòèðóåò ñòàáèëü-

íîñòü è óñïåõ â áèçíåñå. 

Áóòóðëèíîâñêàÿ ëåãåíäà
Áëàãîäàðÿ ïðîôåññèîíàëüíîé êîìàíäå óïðàâëåíöåâ, óäà÷íî ñôîðìè-
ðîâàííîé ñòðàòåãèè ðàçâèòèÿ è ñîâðåìåííûì òåõíîëîãèÿì â
ïðîèçâîäñòâå ËÂÇ «Áóòóðëèíîâñêèé» ñïîñîáåí îáåñïå÷èòü
êà÷åñòâåííûì àëêîãîëåì âñþ Âîðîíåæñêóþ îáëàñòü.

Кстати
Ликеро�водочный  завод "Бутурлиновский" основан  в 1901 году. 
Для розлива, укупорки и оформления готовой продукции в стеклянные бу�
тылки на заводе действуют три новейшие линии немецких фирм KRONES и
KHS производительностью шесть тысяч бутылок в час каждая. 
ЛВЗ "Бутурлиновский" предлагает своим потребителям более 80 наимено�
ваний ликеро�водочной продукции. 

Почерком завода
является сочетание
старинных методик и
современных высоких
технологий

Отличительная черта водок от ЛВЗ «Бутурлиновский» � их
исключительная чистота и сбалансированность состава

реклама



www.kommersant.ru


